
Электронные 
сигареты 
сворачиваются
Продукция компании Juul 
может быть запрещена 
в России

Спустя два года после выхода 
на российский рынок американ-
ский производитель электрон-
ных сигарет Juul может быть вы-
нужден свернуть деятельность 
в стране. Новая версия законо-
проекта о регулировании оборо-
та электронных средств достав-
ки никотина (ЭСДН) запрещает 
продажи устройств с жидкостя-
ми, доля никотина в которых пре-
вышает 20 мг. У Juul показатель 
достигает 50 мг. Негативная ре-
акция участников на документ 
вполне ожидаема: они называют 
предлагаемые ограничения науч-
но необоснованными и опасают-
ся, что это подтолкнет потреби-
телей перейти к традиционным 
сигаретам.

Доработанная версия законопро-
екта о регулировании ЭСДН вводит 
запрет на продажу устройств с жид-
костями, доля никотина в которых 
превышает 20 мг. Копия докумен-
та есть у „Ъ“. По данным источни-
ков „Ъ“ на рынке, этот вариант Гос-
дума планирует утвердить ко второ-
му чтению до конца этой недели. За-
конопроект был разработан груп-
пой сенаторов во главе с Валерием 
Рязанским и принят в первом чте-
нии в конце 2019 года. Изначальная 
версия налагала на альтернативные 
курительные средства те же ограни-
чения, что и на сигареты, за исклю-
чением запрета на выкладку на ви-
тринах и распространение по про-
моакциям. После этого в Госдуму по-
ступил ряд поправок, и документ не-
сколько раз переписывался. 

Наиболее спорным вопросом 
было приравнивание ЭСДН к си-
гаретам, или отдельное регулиро-
вание альтернативных куритель-
ных средств. Государственно-пра-
вовое управление (ГПУ) админист-
рации президента в своем заключе-
нии признало целесообразным ва-
риант отдельного регулирования 
(см. „Ъ“ от 1 июня). Пункт об огра-
ничении максимально допустимой 
доли никотина в жидкостях содер-
жался в одном из вариантов попра-
вок, но ГПУ эту меру не поддержало. 
Несмотря на это, в заключительной 
версии мера сохранилась. 

Заместитель директора по науч-
ной работе и инновациям Всерос-
сийского научно-исследовательско-
го института табака, махорки и та-
бачных изделий Евгения Гнучих го-
ворит, что еще в 2018 году на рос-
сийском рынке не было жидкостей, 
доля никотина в которых превыша-
ла бы 20 мг. Теперь есть продукты, 
где доля никотина достигает 50 мг, 
крупнейший игрок — американская 
Juul, указывает она.

Выпускающая электронные сига-
реты под одноименным брендом Juul 
вышла на российский рынок в 2018 
году. Доля никотина в жидкости дан-
ных устройств достигает 50 мг, под-
тверждается на сайте компании.
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Программа маскимум
Производители средств индивидуальной защиты хотят гарантий сбыта
Ажиотажный спрос на медицинские ма-
ски и другие средства индивидуальной 
защиты (СИЗ) в разгар пандемии коро-
навируса спровоцировал их массовый 
выпуск в России, в том числе неспеци-
ализированными компаниями, а так-
же резкий рост импорта нестандарти-
зированной продукции. В результате 
профильные участники рынка в усло-
виях возросшей конкуренции пытают-
ся защитить и отрегулировать его, что-
бы обеспечить себе гарантированный 
сбыт. Отраслевая ассоциация обрати-
лась к властям с просьбой разработать 
специальные нормативы, введение ко-
торых может обеспечить ее участникам 
дополнительный рынок сбыта минимум 
на 8 млрд руб.

Ассоциация разработчиков, изготовите-
лей и поставщиков средств индивидуаль-
ной защиты (по собственным данным, объе-
диняет более 500 российских предприятий) 
обратилась к помощнику президента Мак-
симу Орешкину с просьбой сформировать 
список специальностей медработников, ко-
торым необходимы СИЗ (респираторы, про-
тивочумные костюмы и т. д.). Копия письма 
есть у „Ъ“. С господином Орешкиным свя-
заться не удалось.

Авторы письма информируют чиновни-
ка, что сейчас использование СИЗ никак 
не регулируется. В результате средствами 
индивидуальной защиты, например, для ор-
ганов дыхания стали называть все, что «наде-
вается на лицо,— медицинские маски, тка-
невые, марлевые и гигиенические повязки», 
говорится в письме ассоциации. Но, утвер-
ждают производители, по действующему от-
раслевому техрегламенту к СИЗ можно отне-
сти исключительно продукцию, обеспечива-
ющую очистку воздуха, вдыхаемого пользо-
вателем из окружающей среды.

В России ажиотажный спрос на медицин-
ские маски и респираторы возник в марте 
на фоне пандемии COVID-19, что привело 
к дефициту этих изделий в аптеках, а в не-
которых регионах — и в больницах. Для его 
преодоления по поручению Минпромторга 
на швейных предприятиях был организо-
ван выпуск изделий, которые позициони-
ровались как защитные. Так, Bosco di Ciliegi 
начала выпускать на своей мануфактуре 
в Калуге, как выразился глава компании 
Михаил Куснирович, «миллионы этих ма-
сок для общего блага». Кроме этого, импорт 
таких изделий осуществлялся из Китая ком-
панией «Дельрус».

Всего, по данным Минпромторга, по со-
стоянию на конец мая в России производи-
лось около 10 млн масок в сутки, а из Китая 
в целом поступило примерно 300 млн масок. 
Впрочем, если исходить из логики отрасле-
вой ассоциации, то все эти изделия средст-
вами индивидуальной защиты не являют-
ся. В мае заместитель главы Минпромторга 
Виктор Евтухов заявлял „Ъ“, что маски, по-

ступающие в больницы, защищают от ин-
фицирования на 98%, а те, что используются 
в быту,— на 50%, но с учетом соблюдения со-
циальной дистанции.

До пандемии коронавируса сектор произ-
водства СИЗ был не слишком заметным биз-
несом. Но, учитывая масштаб распростране-
ния COVID-19, роль этого сегмента резко уве-
личилась. Отраслевая ассоциация на этом 
фоне еще весной обратилась к вице-премь-
еру Татьяне Голиковой с предложением раз-
работать стратегию развития отрасли произ-
водства СИЗ (см. „Ъ“ от 20 мая). В числе пред-
ложений была и мера по обеспечению ме-
дицинских сотрудников бесплатными СИЗ. 
Пока ответа от правительства не поступало, 
уточнили в ассоциации.

Сейчас по закону сотрудники медучре-
ждений должны обеспечиваться работода-
телями лишь медицинскими изделиями — 

а это маски, перчатки, бахилы и санитарная 
одежда (халаты и костюмы),— поясняет гла-
ва ассоциации Владимир Котов. При этом 
медицинские изделия не входят в техниче-
ский регламент, поэтому средствами инди-
видуальной защиты не являются, подчерки-
вает он. В то же время Трудовой кодекс обя-
зывает работодателей обеспечивать СИЗ, 
специальной одеждой и обувью сотрудни-
ков, работающих в опасных условиях. Для 
медиков такими условиями является рабо-
та с инфекционными заболеваниями, по-
этому, как считают в ассоциации, для них 
тоже необходимы СИЗ.

Эксперты отмечают, что ассоциация, пы-
таясь инициировать появление нормати-
ва, во многом старается решить свои биз-
нес-задачи. По мнению директора по раз-
витию RNC Pharma Николая Беспалова, иг-
роки рынка рассчитывают воспользовать-
ся ситуацией с COVID-19 и обратить на себя 
внимание властей, чтобы добиться тех или 
иных преференций.

Гендиректор DSM Group Сергей Шуляк 
отмечает, что высокий спрос на СИЗ для ме-
дицинских работников появился только 

в условиях пандемии. В случае же принятия 
властями новых норм производители СИЗ 
получат дополнительный гарантирован-
ный рынок сбыта, добавляет эксперт. Одна-
ко он сомневается, что даже в условиях роста 
производства удастся обеспечить медучре-
ждения СИЗ в полном объеме, если они ста-
нут обязательными для всех медработников.

По словам Владимира Котова, СИЗ нужны 
не всем сотрудникам медицинских учрежде-
ний, а лишь отдельным категориям. Опре-
делить, каким именно, а также количество 
нуждающихся предполагается совместно 
с профильными министерствами, говорит 
господин Котов. В то же время он уже под-
считал, что на обеспечение СИЗ медицин-
ских сотрудников всей страны потребуется 
не более 8 млрд руб., в то время как на борь-
бу с COVID-19 правительство РФ в целом вы-
делило 500 млрд руб. Господин Котов также 
отмечает, что до начала пандемии россий-
ские производители СИЗ органов дыхания 
выпускали 300 тыс. изделий в сутки, а впо-
следствии увеличили объемы производства 
до 450 тыс. изделий в сутки.

Мария Котова

На пандемию  
смотрят с неудобрением
Российские производители снизят выпуск  
из-за глобальной конъюнктуры

Мировой спрос на удобрения, который 
традиционно рос последние  несколько 
лет, может снизиться в сельскохозяй-
ственном сезоне 2020/21 года на 3% 
на фоне пандемии, а восстановление цен 
на химическом рынке займет  несколько 
лет. На этом фоне российские произво-
дители, как ожидают в Национальном 
рейтинговом агентстве, снизят выпуск 
более чем на 1% и увеличат долговую 
 нагрузку минимум на 20%. Сгладить па-
дение цен и спроса на глобальном рын-
ке российским химикам помогает рост 
 продаж внутри РФ, считают эксперты.

Российские производители минудобре-
ний могут снизить производство в 2020 году 
на 1,3%, до 22,9 млн тонн в пересчете на 100% 
питательных веществ, оценили аналити-
ки Национального рейтингового агентст-
ва (НРА). В целом, по прогнозу Международ-
ной ассоциации производителей удобрений 
(IFA), глобальный спрос на удобрения сокра-
тится на 3% в 2020–2021 сельскохозяйствен-
ном году из-за последствий COVID-19. 

В апреле 2020 года совокупное произ-
водство минудобрений снизилось на 9%, 
в основном за счет азотных удобрений 
(падение на 23% в годовом выражении), 
в то же время производство калийных удо-
брений выросло на 4%, фосфорных и слож-
ных — на 13%. В мае падение было отыграно: 
совокупное производство удобрений выро-

сло на 9% к маю 2019 года, азотных — на 5%, 
калийных — на 10%, фосфорсодержащих — 
на 15%. Докризисного уровня производство 
минудобрений в России достигнет в следую-
щем году, считают в агентстве.

Дополнительное давление на азотный 
сектор оказывает рост конкуренции в мире 
из-за рекордного падения цены на газ, ко-
торый является сырьем для этого вида удо-
брений. Российская ассоциация производи-
телей удобрений направила в правительст-
во предложение о введении временного мо-
ратория на индексацию тарифов на газ. Не-
смотря на то что себестоимость у российских 
производителей, как правило, ниже ино-
странных, с учетом ввозных пошлин на удо-
брения из РФ конкурентоспособность отра-
сли на мировом рынке может снизиться, на-
поминают в НРА. При этом на мировом рын-
ке сохраняется перепроизводство по всем ви-
дам минудобрений. Так, за последние пять 
лет мощности по производству калийных 
удобрений в мире выросли на 22% при уве-
личении потребления на 11%, азотосодер-
жащих — на 9% при росте спроса на 7%, ор-
тофосфорной кислоты — на 12% при увели-
чении спроса на 9%. В связи с этим средние 
цены российских производителей на калий-
ные и сложные удобрения остаются ниже 
прошлогодних минимумов.
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Кризис  
в полном составе
Железнодорожных операторов  
догоняет спад рынка

Железнодорожные операторы в первом 
квартале показали неплохие объемные 
результаты: в отличие от погрузки и гру-
зооборота на сети ОАО РЖД, упавших 
по итогам января—марта, у операторов 
эти показатели росли. Однако, возмож-
но, это происходит в последний раз в те-
кущем году: кризис набирает обороты, 
и аналитики ожидают, что ставки опери-
рования достигнут дна уже в конце лета. 
По их оценкам, второй и третий кварта-
лы должны стать для операторов очень 
тяжелыми.

Динамика перевозки грузов железнодо-
рожными операторами в первом квартале 
года пока не отражает динамику в среднем 
по сети ОАО РЖД, следует из рейтинга Info-
line Rail Russia Top. Приходящаяся на долю 
участников рейтинга (34 компании) погруз-
ка даже несколько выросла относитель-
но первого квартала 2019 года — на 2,7%, 
до 268,3 млн тонн, подрос и грузооборот — 
на 2%, до 532,9 млрд тонно-километров. По-
зиции лидеров рейтинга с конца года (см. 
„Ъ“ от 4 марта) практически не изменились. 
Топ-3 все так же составляют подконтрольная 
ОАО РЖД Федеральная грузовая компания, 
лидирующая по всем позициям, кроме объ-
ема перевозки, Первая грузовая компания 
Владимира Лисина и Globaltrans группы 
«Н-Транс». Немного укрепила свои позиции 
СУЭК, поднявшись на одно место, до седь-

мого, и оттеснив с него «Модум-Транс»  
Дмитрия Артякова и Андрея Бокарева.

Текущие позиции операторских компа-
ний формировались на растущем рынке, ко-
торый с конца прошлого года перестал быть 
таковым. Первый квартал ознаменовался 
падением погрузки на сети ОАО РЖД на 3,8% 
с еще более глубоким спадом грузооборо-
та, коррелирующим с сокращением погруз-
ки угля на 10,2% по итогам квартала (см. „Ъ“ 
от 1 апреля). Далее проблема лишь усугуби-
лась: падение погрузки в апреле составило 
5,9%, в мае — 5,4%, по итогам пяти месяцев — 
4,5%. Сильно сократились перевозки наибо-
лее массовых грузов — угля (на 11%) и нефте-
продуктов (на 5,3%). При этом парк на сети 
растет: на 1 июня, говорил начальник управ-
ления вагонного хозяйства центральной 
дирекции инфраструктуры ОАО РЖД Ми-
хаил Сапетов, он составлял 1,182 млн еди-
ниц и продолжает расти. В отстое — около 
100 тыс. вагонов. ИПЕМ оценивает потери 
операторов с марта по май в 56,8 млрд руб.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров отмечает, что пока кризис сказался 
в основном на финансовых результатах опе-
раторов, а объемные показатели снизились 
не так сильно. Наиболее пострадавшие сегмен-
ты — полувагоны, нефтебензиновые цистер-
ны и лесовозные платформы, говорит эксперт.
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Минприроды разрабатывает законодатель-
ную базу для экологического туризма на осо-
бо охраняемых природных территориях. Соот-
ветствующие поправки размещены на портале 
нормативно-правовых актов. Чиновникам пред-
стоит разработать правила его организации, 
а также перечень объектов, которые можно воз-
водить на заповедных землях для туристиче-
ских целей. Основная цель предложений Мин-
природы — ввести в правовой обиход понятие 
«экологический туризм». Именно к этому опре-
делению и возникли претензии экологов.

Очередную версию поправок, формирующих 
нормативную базу для организации экологическо-
го туризма на особо охраняемых природных терри-
ториях (ООПТ), опубликовало для независимой ан-
тикоррупционной экспертизы Минприроды. Пре-
дыдущая версия документа, о которой „Ъ“ сообщал 
в июле 2019 года, не нашла поддержки у экологов. 
Противники, в частности, опасались потока некон-
тролируемого туризма, который приведет к губи-
тельному воздействию на экосистемы.

Основная цель документа — законодательно за-
крепить понятие «экологический туризм» в законе 
«Об основах туристской деятельности», а также со-
здать законодательную базу правового регулирова-
ния экологического туризма в рамках ООПТ, гово-
рят в Минприроды. Ведомство предлагает считать 
таковым «туризм, включающий в себя посещение 
(изучение) уникальных природных комплексов и 
объектов с соблюдением требований охраны окру-
жающей среды». Год назад, в более ранней версии 
документа, понятие трактовалось несколько шире: 
«туризм в познавательных, рекреационных, оздо-
ровительных целях, осуществляющийся в грани-
цах ООПТ, при котором основной мотивацией ту-
ристов является наблюдение и приобщение к при-
роде при стремлении к ее сохранению, оказание на 
нее минимального воздействия». А в самой первой 
редакции планировалось ввести и понятие «позна-
вательный туризм». 

«Целью развития экологического туризма на осо-
бо охраняемых природных территориях в РФ явля-
ется формирование у широких слоев российского 
общества понимания современной роли ООПТ в со-
хранении биологического и ландшафтного разноо-
бразия как основы биосферы и их места в социаль-
но-экономическом развитии регионов»,— говорит-
ся в размещенном на портале нормативно-право-
вых актов документе. В 2019 году заповедные тер-
ритории федерального значения посетили около 
8 млн туристов.

Закон «Об особо охраняемых природных тер-
риториях» предлагается дополнить двумя статья-
ми. Одна из них устанавливает основные крите-
рии экологического туризма. Среди них — вовле-

чение жителей природных территорий в экономи-
ческую и социальную деятельность по развитию 
экологического туризма; обеспечение индивиду-
ального подхода с учетом особенностей ООПТ; ис-
пользование в процессе туризма объектов инфра-
структуры, транспорта и оборудования, оказываю-
щих минимально возможное негативное воздей-
ствие на окружающую среду, а также гарантии «не-
превышения предельно допустимых значений ре-
креационной нагрузки на особо охраняемых при-
родных территориях». Впрочем, из документа сле-
дует, что параметры допустимой нагрузки плани-
руется разработать только для каждого националь-
ного парка, в то время как в России есть еще запо-
ведники, заказники, природные парки и многие 
другие ООПТ. Еще одна новелла предусматривает 
создание единой централизованной базы данных 
объектов инфраструктуры экологического туриз-
ма в национальных парках — ведение реестра пла-
нируется оставить за Минприроды.

Поправки подразумевают, что правительству РФ 
предстоит разработать правила организации эколо-
гического туризма на ООПТ федерального значения, 
а также перечень объектов капитального и некапи-
тального строительства, связанную с ними инфра-
структуру, требования к их размещению на заповед-
ных землях. Аналогичные документы нужно будет 
разработать региональным чиновникам (для ООПТ, 
за которые отвечают субъекты).

«Если в таком виде формулировку экологиче-
ского туризма прописать в законе, фактически лю-
бой туризм, если он не нарушает требования по ох-
ране окружающей среды, может считаться эколо-
гическим, и спортивный, и даже трофейная охо-
та, ведь надзор за объектами животного мира от-
носится к экологическому надзору»,— говорит экс-
перт «Гринписа России» Михаил Крейндлин. С ним 
соглашается модератор тематической площадки 
«Экология» подмосковного ОНФ Антон Хлынов, 
который называет определение «абстрактным». 
Кроме того, по мнению господина Хлынова, по-
казатели предельно допустимой рекреационной 
нагрузки должны учитывать не только количест-
во посетителей, которое может принять природо-
охранная территория, но и последствия от разме-
щения всей инфраструктуры для туризма. Михаил 
Крейндлин же считает, что такие показатели долж-
ны быть рассчитаны не только для национальных 
парков, как предполагает законопроект, но и для 
всех остальных ООПТ. Опасения у экологов вызы-
вает и создание перечня объектов, которые могут 
возводиться на ООПТ. По их мнению, туда может 
попасть инфраструктура, которая будет использо-
ваться не по назначению, но нанесет существен-
ный ущерб природоохранным землям.

Анна Васильева

Туризм выходит 
на заповедную тропу
Минприроды подготовило поправки к закону об ООПТ

Белый дом сообщил 
о принятии документов, 
необходимых для выпол-
нения ряда поручений 
Владимира Путина из его 
обращения от 23 июня. 
В частности, утвержде-
но постановление пра-
вительства о расшире-
нии программы льготной 
ипотеки — через увели-
чение в полтора-два раза 
предельного размера та-
ких кредитов. Также пра-
вительство выделило из 
своего резервного фонда 
274 млрд руб. на обещан-
ную президентом вторую 
разовую субсидию се-
мьям с детьми до 16 лет. 
Кроме того, утверждены 
постановления, касающи-
еся выплат соцработни-
кам, медикам и сотрудни-
кам Федеральной службы 
исполнения наказаний.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин вчера на сове-
щании со своими заместите-
лями сообщил, что часть по-
ручений президента, следу-
ющих из его обращения от 23 
июня, де-юре уже исполнена. 
Так, правительство утвердило 
постановление о повышении 
предельного размера ипотеч-
ных кредитов, выдаваемых 
по льготной ставке в 6,5%. Из-
начально программа была 
рассчитана на максималь-
ную сумму кредита одному 
заемщику в 8 млн руб. для Мо-
сквы и Московской области, а 
также Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области, в 3 млн 
руб.— для остальных регио-
нов. Такие лимиты на льгот-
ную ипотеку неоднократно 
критиковались — в частно-
сти, депутатами Госдумы. Те-
перь максимальная сумма 
увеличена до 12 млн руб. для 
первой группы регионов и до 
6 млн руб. для второй.

Также правительство ут-
вердило постановление о 
продлении выплат соцра-
ботникам еще на два меся-
ца — до 15 сентября этого 
года. Претендовать на та-
кие стимулирующие выпла-
ты теперь смогут не только 
сотрудники государствен-
ных организаций соцобслу-
живания, но и муниципаль-
ных. Размер пособия зави-
сит от квалификации со-
трудника (для врачей соцор-
ганизаций — 40 тыс. руб., 
а при заражении COVID-19 
— 60 тыс. руб., для младше-
го медицинского персонала 
— 15 тыс. и 20 тыс. руб. со-
ответственно). Право на по-
лучение выплаты сохранит-
ся и в случаях, когда соцра-
ботник вынужден прервать 
свою работу из-за заболева-
ния (в том числе вызванно-
го коронавирусом).

Вчера же опубликованы 
постановления правитель-
ства о выделении средств 
из резервного фонда на вы-
плату субсидий различным 

группам населения. Наибо-
лее масштабная мера — вто-
рая выплата семьям с детьми 
в возрасте до 16 лет по 10 тыс. 
руб. на каждого ребенка. 
Первый раз такая мера под-
держки была оказана се-
мьям в июне. 23 июня прези-
дент поручил повторить ее 
и в июле. Как следует из до-
кумента, на эти цели выде-
ляется 274,3 млрд руб.— как 
ранее поясняли в Минтру-
де, этой суммы должно хва-
тить на 27 млн семей. Допол-
нительные средства выделя-
ются также медикам, работа-
ющим с заболевшими коро-
навирусом,— 7,8 млрд руб., 
а также сотрудникам ФСИН 
на компенсацию за работу 
сверх установленной про-
должительности служебно-
го времени в условиях эпи-
демии — 1,7 млрд руб.

Поскольку с завтрашне-
го дня специальный нало-
говый режим для самозаня-
тых должен быть разрешен 
для применения на всей 
территории страны (ранее 

он действовал в порядке 
эксперимента в отдельных 
регионах), в правительстве 
вчера обсудили меры под-
держки и этой группы на-
селения. Михаил Мишус-
тин сообщил, что сейчас в 
качестве самозанятых за-
регистрированы свыше 
750 тыс. человек в 23 регио-
нах. Ежедневно в таком ста-
тусе регистрируются более 
2 тыс. человек. Для стимули-
рования выхода людей из 
серой зоны правительство 
с 1 июня ввело «налоговый 
капитал» — налоговый вы-
чет в размере МРОТ для са-
мозанятых, которые будут 
зарегистрированы до кон-
ца этого года. Эти средства 
могут быть использованы 
для уплаты налогов в даль-
нейшем (см. „Ъ“ от 29 мая). 
Как сообщил глава Минфи-
на Антон Силуанов, такой 
вычет был предоставлен 
760 тыс. налогоплательщи-
ков — его общая сумма со-
ставила 9,2 млрд руб.

Евгения Крючкова

Господдержку заводят 
на второй круг
Правительство отчиталось о начале исполнения 
новых инициатив президента

Демографы пока не могут точно определить, 
как именно пандемия коронавируса скажет-
ся на продолжительности жизни в различных 
странах мира. На уровне отдельных регионов, 
где было сконцентрировано наибольшее чи-
сло заболевших и умерших, потери лет жиз-
ни могут оказаться сопоставимы с произошед-
шими в ходе Второй мировой войны. Однако 
на уровне стран статистически продолжитель-
ность жизни может даже несколько увеличить-
ся, если окажется, что умершие от инфекции 
все равно умерли бы в ближайшее время от дру-
гих причин. Нет и в ближайшее время не появит-
ся и данных о том, как инфекция влияет на годы 
жизни тех, кто ее перенес.

Уже сейчас демографы и экономисты могут пред-
ложить множество различных подходов к измере-
нию человеческих потерь от пандемии коронавиру-
са, и в будущем их число будет только расти. Такой 
вывод можно сделать по итогам онлайн-симпозиу-
ма Международного института прикладного систем-
ного анализа (Вена) и РАНХиГС «Демографические 
последствия COVID-19». На нем были представлены 
первые научные работы, которые ставили своей це-
лью проанализировать потери от инфекции в этом 
году на предварительных данных о заболеваемости 
и смертности в разных странах. Ранее „Ъ“ уже под-
робно писал о недостатках доступных сейчас дан-
ных (подробнее см. „Ъ“ от 28 мая).

Как отметил профессор Университета Боккони 
Симон Гисланди, в результате эпидемии принципи-
ально важной оказалась оценка демографической 
ситуации не на страновом, а на региональном уров-
не, так как в большинстве стран, в том числе в Ита-
лии, число зараженных и умерших отличалось по 
регионам в несколько раз. Чтобы оценить годы жиз-
ни, потерянные в ходе эпидемии, он предложил 
сравнивать показатели ежедневных смертей до и во 
время вспышки коронавирусной инфекции. По ито-
гам сопоставления данных за первый квартал 2019 

и 2020 годов он обнаружил, что для отдельных ита-
льянских регионов, наиболее тяжело пострадавших 
от эпидемии, потерянные годы жизни населения 
могут составлять несколько лет. Хотя по итогам года 
в этих частях страны показатель потерь, вероятно, 
уменьшится, даже в этом случае они продемонстри-
руют самый большой упадок в продолжительности 
жизни со времен Второй мировой войны.

Иной подход к измерению потерь от пандемии 
предложил в своем докладе представитель Шанхай-
ского университета Гийом Маруа, который постро-
ил модель, сопоставляющую вероятности умереть 
от любой причины и заразиться коронавирусом и 
умереть от него. С одной стороны, связь между рас-
пространением инфекции и людскими потерями, к 
которым она приводит, оказалась линейной — так, 
прирост распространения в регионе на 1% приво-
дит к сокращению продолжительности жизни на 0,1 
года, а прирост на 10% сокращает ее на один год. Од-
нако уже для стран с различным возрастным соста-
вом населения результаты будут отличаться. При од-
ном и том же показателе распространения заболева-
ния в странах с высокой продолжительностью жиз-
ни потери составят 4–11 лет, со средней — 3–9 лет, с 
низкой — 1–5 лет.

В то же время, по словам модератора секции за-
влабораторией демографии и человеческого ка-
питала РАНХиГС Сергея Щербова, при исследова-
нии влияния коронавируса на демографическую 
ситуацию в отдельно взятом регионе необходимо 
учитывать, что с некоторой вероятностью вспыш-
ка заболевания может привести даже к росту про-
должительности жизни на региональном уровне, 
если от инфекции умирали те, кто в любом случае 
вряд ли прожил бы больше нескольких месяцев. 
При этом он также напомнил, что пока нет данных 
о том, как перенесенная коронавирусная инфек-
ция влияет на продолжительность жизни тех, кто 
выздоровел.

Анастасия Мануйлова

Летальность пока 
уму непостижима
Ученые только ищут подходы  
к оценке потерь от COVID-19

Инвесторы ждут быстро-
го восстановления миро-
вой экономики, но, если 
ожидания не оправдают-
ся, рынки ждет повтор-
ная коррекция, несмотря 
на массивные меры под-
держки, предупреждают 
аналитики Черноморско-
го банка торговли и раз-
вития. При этом, если 
коммерческим банкам 
в качестве антикризисной 
меры регуляторы предо-
ставили дополнительную 
ликвидность, то между-
народные банки разви-
тия (МБР) пока не могут 
обеспечить рост спроса 
на финансирование из-за 
нехватки нового капита-
ла — в вопросе о том, яв-
ляются ли эти институ-
ты больше финансовыми 
или социальными, круп-
нейшие страны мира ра-
зошлись еще в 2018 году.

Отличительной чертой 
«коронавирусного» кризиса 
является выраженная роль 
монетарных властей, осо-
бенно в развитых странах, но 
столь массивная поддержка 
привела к тому, что финансо-
вые рынки еще сильнее ра-
зошлись с реальной эконо-
микой, говорится в аналити-
ческом отчете Черноморско-
го банка торговли и развития 
(ЧБТР) об ответных мерах на 
кризис. Это с большой степе-

нью вероятности приведет к 
росту плохих долгов банков, 
тогда как дефициты бюдже-
тов продолжают расти. По 
прогнозу Еврокомиссии, в 
зоне евро уровень госдолга 
вырастет с 86% ВВП в 2019-м 
до 103% ВВП в 2020-м, скор-
ректировавшись в следую-
щем году лишь до 99%.

Тем не менее пока страны 
не столкнулись с какими-ли-
бо сложностями при привле-
чении новых займов на рын-
ке — рост спредов по облига-
циям наблюдался лишь в на-
чале пандемии, а сейчас тре-
буемая доходность значи-
тельно снизилась, особенно 
для суверенных заемщиков. 
На фондовом рынке и вовсе 
наблюдается рост котиро-
вок — инвесторы ожидают 
V-образного восстановления 
экономики, хотя никаких 
данных, подтверждающих 
такую гипотезу, нет, указыва-
ют в банке. Здесь возможны 
два сценария — либо ожида-
ния инвесторов подтвердят-
ся, либо рынки вновь ждет 
обвал, как во время мартов-
ской паники.

В Черноморском регионе 
спад ВВП в этом году может 
составить 4,7%, рост в следую-
щем году — 2,5% (по прогно-
зу МВФ, минус 5%, рост в сле-
дующем году на 4%; по про-
гнозу ЕБРР, минус 4% в этом 
и рост на 5% в следующем 

году). В том числе по России в 
банке прогнозируют сниже-
ние ВВП на 4,5%. Это относи-
тельно мягкая оценка: в МВФ 
предполагают, что ВВП РФ со-
кратится в этом году на 6,6%.

Всего страны региона 
только в виде фискальных 
мер поддержки потратили 
на борьбу с кризисом 2–14% 
ВВП. Суммарно это около 
$125 млрд — 4,1–4,5% ВВП. 
Помимо увеличения расхо-
дов на здравоохранение и 
социальную поддержку по-
мощь также выражалась в га-
рантировании кредитов биз-
несу и отсрочке платежей. 
Международные же банки 
развития в кризис оказались 
на развилке: спрос на их фи-
нансирование вырос, но ре-
сурсы остались прежними. 
После кризиса 2008 года го-
сударства сократили объем 
госрасходов, тогда как ак-
тивность частных инвесто-
ров также снизилась на фоне 
стремления к снижению 
долговой нагрузки — оба 
фактора увеличили спрос на 
финансирование от банков 
развития, но это привело к 
эрозии их показателей до-
статочности капитала. При 
этом, в отличие от коммерче-
ских банков, которым была 
предоставлена дополнитель-
ная ликвидность, МБР не по-
лучили аналогичной поддер-
жки, замечают в банке.

Отметим, что конфликты 
вокруг ресурсного обеспе-
чения международных ин-
ститутов развития продол-
жаются как минимум с вес-
ны 2018 года. Тогда круп-
нейшие страны не смогли 
достичь согласия по вопро-
сам финансирования струк-
тур группы Всемирного бан-
ка — Международной ассо-
циации развития, Междуна-
родного банка реконструк-
ции и развития и Междуна-
родной финансовой корпо-
рации (см. „Ъ“ от 23 апреля 
2018 года). Хотя большин-
ство акционеров тогда под-
держали докапитализацию 
институтов группы ВБ на 
$13 млрд, их выборочная пе-
реориентация на помощь 
беднейшим странам вызва-
ла несогласие РФ и США, от-
казавшихся от ее финанси-
рования и в результате сни-
зивших свое участие. При 
этом российский Минфин 
уже тогда предупреждал, 
что практика принудитель-
ного перечисления средств 
банков развития на борьбу 
с бедностью вызовет сокра-
щение их проектов в стра-
нах, где эти институты зара-
батывают прибыль, и в буду-
щем снова вызовет пробле-
мы с капиталом, но не был 
услышан.

Татьяна Едовина,  
Олег Сапожков

Самим бы кто помог
Международным банкам развития может не хватить капитала

Правительство во главе с Михаилом Мишустиным перевело часть обещаний 
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Большая часть платной 339-киломе-
тровой ЦКАД вокруг Москвы, одно-
го из транспортных долгостроев, будет 
сдана до конца года. Об этом на церемо-
нии открытия 23-километрового участка 
магистрали заявил вице-премьер Марат 
Хуснуллин, заверив, что в 2020 году про-
езд откроют примерно по 200 км ЦКАД. 
Проезд по новой магистрали без шлаг-
баумов будет стоить 2,5 руб. за 1 км пу-
ти. Ранее в Счетной палате РФ констати-
ровали, что стоимость трассы выросла 
в прошлом году на 2,6 млрд руб. и дости-
гла почти 316 млрд руб., но к заверше-
нию не приблизилась. Господин Хуснул-
лин заверил, что смета ЦКАД, которую 
планировали сдать еще в 2018 году, 
« радикально» не вырастет.

23-километровый участок ЦКАД, торжест-
венно открытый господином Хуснуллиным, 
подмосковным губернатором Андреем Воро-
бьевым, главой Минтранса РФ Евгением Дит-
рихом и главой госкомпании «Автодор» Вя-
чеславом Петушенко, связывает Можайское 
и Новорижское шоссе в обход Звенигорода. 
Речь идет о четырехполосной дороге, в кото-
рую входят новый 12-километровый участок 
ЦКАД и 11-километровый реконструирован-
ный отрезок трассы А-107 «Малая бетонка». 
Отметим, здесь в начале 2020 года в «Автодо-
ре» частично уже запустили движение по пер-
вому 9-километровому участку, но без помпы. 
По словам Марата Хуснуллина, большая часть 
ЦКАД будет открыта до конца 2020 года. «Мы 
готовимся к запуску двух больших участков 
по сто с лишним километров. В итоге до кон-
ца года мы открываем под двести километров 
полноценно»,— сказал вице-премьер.

Господин Петушенко уточнил, что стои-
мость проезда по ЦКАД составит 2,5 руб. за 
1 км пути; обладатели транспондеров смогут 
получить скидку в 20%. При этом на трассе 
предполагается реализовать систему оплату 
free flow без шлагбаумов: госномер автомо-
биля распознается автоматическими каме-
рами, а средства списываются с привязанно-
го к нему личного счета. Для неплательщи-
ков предусмотрен штраф в 2,5 тыс. руб.— со-
ответствующий правительственный законо-

проект был внесен в Госдуму в январе 2020 
года, но так и не был принят. Вероятно, соот-
ветствующие санкции будут вписаны в текст 
нового КоАП РФ, который готовит Минюст 
РФ. Впрочем, движение по открытому чи-
новниками участку, как пояснили „Ъ“ в «Ав-
тодоре», будет бесплатным из-за отсутствия 
альтернативных трасс.

Строительство новой скоростной трассы 
A-113 (ЦКАД), платной альтернативы «Малой 

бетонки» (А-107), протяженностью 530 км на-
чалось в 2014 году и стало одним из главных 
транспортных долгостроев последнего вре-
мени. В ходе первой очереди планирова-
лось возвести четырехполосное кольцо во-
круг Москвы длиной около 339 км: эту рабо-
ту «Автодору» в правительстве поручали сна-
чала закончить в 2018 году, а затем передви-
нули сроки на декабрь 2020 года. Общая сто-
имость проекта ЦКАД первоначально состав-

ляла 300 млрд руб., затем была увеличена до 
313 млрд руб. После того как первый участок 
трассы не был сдан в срок в 2018 году, пре-
зидент Владимир Путин поручил надзор-
ным органам разобраться в причинах и про-
верить обоснованность увеличения стоимо-
сти строительства дороги.

В феврале 2019 года в Счетной палате РФ 
заявили, что проект не будет выполнен в 
срок, отчитавшись о готовности ЦКАД от 0% 

до 66% на разных отрезках. По мнению ау-
диторов, это не позволяло завершить основ-
ные работы на магистрали ранее конца 2020 
года, а на одном из участков — ранее середи-
ны 2021 года. После этого своей должности 
лишился Сергей Кельбах — глава госкомпа-
нии «Автодор», отвечающей за строительст-
во платных трасс. На его место был назначен 
Вячеслав Петушенко, занимавший в «Авто-
доре» должность первого заместителя пред-
седателя правления компании по техниче-
ской политике. В июле 2019 года господин 
Кельбах стал фигурантом уголовного дела 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями), ему вменялось 
неправомерное авансирование в размере 
2 млрд руб. работ АО «Крокус интернешнл», 
задействованного при строительстве ЦКАД.

Между тем в июне 2020 года в Счетной па-
лате РФ сообщили, что в 2019 году ЦКАД подо-
рожала еще на 2,6 млрд руб. и смета магистра-
ли достигла почти 316 млрд руб., тогда как сам 
проект к завершению не приблизился. Так, ау-
диторы оценивали готовность 49-километро-
вого участка от трассы М-4 «Дон» до 11-го км 
А-107 (пусковой комплекс №1 магистрали) в 
49%. Тогда как 76-километровый участок от 11-
го км А-107 до Ленинградского шоссе (пуско-
вой комплекс №5) готов, по данным Счетной 
палаты РФ, на 61%. Аудиторы также пришли 
к выводу, что дополнительные работы, в том 
числе по переносу коммуникаций, потребу-
ют еще 15 млрд руб. В «Автодоре» ранее сооб-
щали, что стоимость создания системы опла-
ты free flow без шлагбаумов на трассе обойдет-
ся в 7,7 млрд руб.

Впрочем, господин Хуснуллин заверил, 
что общая стоимость ЦКАД «радикально» 
не вырастет. «Мы идем в пределах сметы, в 
пределах положенного увеличения»,— со-
общил чиновник. Марат Хуснуллин напом-
нил, что помимо обещанных в этом году 
200 км ЦКАД есть и другие участки магистра-
ли, ввод которых в эксплуатацию заплани-
рован в конце 2021 года. «Сейчас мы разраба-
тываем графики, пытаемся ускорить, чтобы 
их максимально приблизить к сдаче в этом 
году»,— добавил вице-премьер.

Александр Воронов 

C ЦКАД приказано закругляться 
Марат Хуснуллин обещал открыть две трети платной трассы вокруг Москвы до конца года

На общероссийском голосовании по кон-
ституционным поправкам использует-
ся процедура, недоступная на выборах — 
 голосование сотрудников предприятий 
по месту работы. Корреспондент „Ъ“ на-
блюдал, как голосуют на своем предприя-
тии сотрудники одного из подразделений 
ГБУ «Автомобильные дороги». Напомним, 
ранее „Ъ“ сообщал о жалобах на прину-
ждение к онлайн-голосованию, поступав-
ших от сотрудников «Автодора». Участни-
ки голосования, с которыми пообщался 
„Ъ“, давление со стороны руководства 
отрицали. Руководство тоже заверяло, 
что никаких бесед с сотрудниками не про-
водило. Голосующих оказалось пример-
но вчетверо меньше, чем ожидалось.

На выборах в Мосгордуму в сентябре 2019 
года на УИК №2721 было зарегистрировано 
около 2 тыс. избирателей. На общероссий-
ском голосовании избирателей к УИК при-
писали 747 человек, собиравшихся голосо-
вать не по месту прописки. Как пояснили „Ъ“ 
в УИК, дело в сотрудниках подразделений ГБУ 
«Автодор», прикрепленных к ближайшим 
участкам. На обычных выборах организа-
ции не имеют право даже централизованно 
подвозить своих работников на соответству-
ющие участки для голосования. Но порядок 
плебисцита позволяет фактически органи-
зовать голосование по месту работы. Замгла-
вы Мосгоризбиркома Дмитрий Реут пояснил 
„Ъ“, что формально оно проходит как голосо-
вание вне помещения для голосования.

29 июня таким способом должны были 
проголосовать сразу 400 работников ПК «Се-
вер» (подразделение «Автодора»). Ранее „Ъ“ 
сообщал, что, по данным сотрудников ком-
пании, пожелавших остаться анонимными, 
всем работникам «Автодора» предписывалось 
зарегистрироваться либо для голосования по 
месту фактического пребывания, либо для 
электронного голосования. Глава ГБУ «Авто-
мобильные дороги» Александр Орешкин за-
явил тогда „Ъ“, что никакого принуждения к 
электронному голосованию на его предпри-
ятии не было. По словам господина Орешки-
на, у него самого был положительный резуль-
тат теста на коронавирус и он серьезно отно-
сится к соответствующим мерам безопасно-
сти: «Никто не мог заставлять людей. Пореко-
мендовать именно электронную форму голо-
сования, исходя из эпидемиологической без-
опасности, могли». По его словам, в ГБУ «Ав-
тодор» работают 30 тыс. человек и кто-то мог 
«воспринять совет как указание». Опрошен-
ные „Ъ“ юристы считают, что для фиксации 
принуждения необходимо доказать, что со-
трудникам в случае отказа грозили санкции.

Изначально на ПК «Север» были не очень 
рады присутствию прессы. Председатель УИК 
№2721 Евгения Дьяченко пыталась помочь 
корреспонденту „Ъ“ попасть на предприятие, 
но там отказывались выписывать пропуск жур-
налисту, ссылаясь на режим объекта. Решить 
проблему удалось при поддержке Московско-
го штаба по наблюдению за голосованием.

Голосование на предприятии должно бы-
ло проводиться силами двух членов комис-
сии, включая председателя, и одного наблю-
дателя. Взяв с собой переносные ящики для 
голосования, госпожа Дьяченко и ее коллега 
отправились на предприятие, находящееся 
в пяти минутах езды от комиссии.

Большая часть работников ПК «Север» ра-
ботает вахтами по 15 дней. Членов комиссии 
мимо стройных шеренг отмытых до блеска 
КАМАЗов проводили в актовый зал на треть-
ем этаже одного из производственных зда-
ний. Стены в зале оказались отделаны пар-
кетом, а пол покрыт линолеумом. Урну по-
ставили на стол в таком отдалении от других 
столов, какое, по мнению членов УИК, по-
зволяло обеспечить тайну голосования. Де-
вушки из комиссии облачилась в санитар-
ные халаты, маски и перчатки, на пол нане-
сли три красно-белых линии, которые долж-
ны были обеспечивать санитарную дистан-
цию. И в помещении она действительно 
строго соблюдалась, за этим следил руково-
дитель предприятия Владимир Шульгин. В 
коридоре ожидающих разделили на две оче-
реди по первым буквам фамилии, и здесь с 
дистанцией дело обстояло хуже, а на лестни-
це она совсем пропадала. Управленцы пред-
приятия равняли очереди по-военному: «Как 
фамилия? Налево!»

Первым проголосовал господин Шуль-
гин. Он заявил „Ъ“, что никаких обсуждений 
с сотрудниками о том, как голосовать, не 
проводил. Но громко добавил, что работа на 
его предприятии — это «работа мечты», что 
он рад стабильности, связывает ее с поправ-
ками и поддержит Владимира Путина, если 
он снова будет баллотироваться в президен-
ты: «Я Владимир Владимировичу верю и не 
вижу кроме него тех людей, которые реаль-
но делают дело, а не чешут языком. Он зна-
ет, как сделать так, что люди за ним пойдут».

Очередь перед входом в зал напомина-
ла экзамен, но сдавали его быстро: на одно-
го голосующего у комиссии уходило поряд-
ка полутора минут. Ожидающий подходил 
к столу, его данные сверяли со списком из-
бирателей. Если все было в порядке, работ-
ник получал бюллетень и шел к столу для го-
лосования, после чего складывал бюллетень 
пополам и опускал его в ящик для голосова-
ния. Некоторые норовили поставить кре-
стик прямо у стола с урной, а два или три че-
ловека едва не забыли опустить бюллетень 
в ящик. Но госпожа Дьяченко зорко следила 
за соблюдением тайны голосования. Наблю-
датель у выхода раздавал участникам бра-
слетики и другие нехитрые сувениры. Слу-
чались и казусы: у кого-то данные паспорта 
не совпали со списком. Таких комиссия раз-
ворачивала и призывала прийти на участок. 

Голосующие в основном не отказывались 
поговорить с „Ъ“, но их ответы были доволь-
но односложны. Практически все сказали, 
что сами попросили начальство организо-
вать голосование по месту работы: «Удобно. 
Все на месте, никуда ехать не надо». Другие 
поясняли, что начальство «довело» до них 
информацию, а далее они уж подали заявле-
ния об откреплении в МФЦ или на участке 
по месту жительства. «Мордовия, Тула, Крас-
нодар, Пенза»,— называли они регионы по-
стоянного проживания. Проводил господин 
Шульгин беседы со своим коллективом или 
нет, но мотивацию голосовать коллектив де-
монстрировал: «Мне все интересно. Я жи-
ву в нашей стране, родился в нашей стра-
не, мне чужая страна не нужна,— втолковы-
вал корреспонденту „Ъ“ сотрудник из Ряза-
ни.— Это моя родина, я проголосую, а жить 
здесь моим детям, внукам, правнукам. Это 

же будущее». Уточнить, какая версия Консти-
туции ему нравится больше — с поправка-
ми или без,— сотрудник отказался. «Я рабо-
таю в государственном бюджетном учрежде-
нии и считаю своим долгом здесь проголосо-
вать,— объяснил его коллега Максим.— От-
ношение к поправкам положительное. Я рус-
ский человек и обязан проголосовать. Это 
мой долг». Его и многих его коллег настраи-
вала на серьезный лад поправка о неотчуж-
даемости российских территорий: в этом за-
ле, расположенном в неотчуждаемой терри-
ториальной глубине, эти слова звучали осо-
бенно сурово. Впрочем, молодая диспетчер 
Ксения сохраняла долю философского лег-
комыслия: «Я в поправки не особо вникала. 
Но у меня есть свое мнение по этому поводу 
и по поводу голосования. Это страна, в кото-
рой я живу, и я не против принять решение 
в какую-либо пользу. Хотя оно и вряд ли что-
то изменит».

За час проголосовали примерно сто со-
трудников, после чего господин Шульгин 
уведомил комиссию, что остальные участ-
ники не явились. Но и сто участников для го-
спожи Дьяченко немало: на вечер воскресе-
нья на самом участке у нее проголосовал 191 
человек.

Голосование на предприятиях вызыва-
ет вопросы, но организаторы стараются не 
оставлять их без ответов. Так, в понедельник 
член московского штаба по наблюдению за 
выборами Григорий Мельконьянц опублико-
вал в своих соцсетях фотографию оператив-
ного приказа начальника московско-рязан-
ского территориального управления Москов-
ской железной дороги Сергея Дмитрова. Из 
приказа следует, что результаты первого дня 
общероссийского голосования показали «не-
удовлетворительную разъяснительную рабо-
ту» с работниками. «В целях выполнения гра-
жданского долга каждого работника желез-
нодорожного транспорта» господин Дмит-
ров обязал руководителей предприятия про-
анализировать ситуацию и принять все меры 
для обеспечения «активного участия» в голо-
совании. Позже в пресс-службе РЖД поясни-
ли, что телеграмма господина Дмитрова «яв-
ляется инициативой регионального руково-
дителя» и уже отозвана, а с самим господином 
Дмитровым, в свою очередь, «проведена необ-
ходимая разъяснительная работа». 

На брифинге московского штаба по на-
блюдению за выборами журналисты приве-
ли пример нижегородского завода, где руко-
водство, по их данным, следит за голосовани-
ем сотрудников, но голосовать за или против 
не агитирует. Глава штаба Илья Массух зая-
вил, что штаб отслеживает ситуацию на пред-
приятиях, и привел в пример «Мосводока-
нал»: одному из руководителей предприятия 
пришлось объяснить, что никакого контроля 
за голосованием сотрудников быть не долж-
но. Ранее сообщалось о жалобах сотрудни-
ков «Мосводоканала» на принуждение к ре-
гистрации для электронного голосования по 
поправкам и передаче руководству данных 
их знакомых, которые также намерены голо-
совать онлайн. В ЦИКе до начала голосования 
заявляли, что жалобы с ряда предприятий, в 
том числе и в Москве, в комиссию поступили, 
каждая из них проверяется и при необходи-
мости передается в Генпрокуратуру.

Андрей Винокуров, Елена Рожкова

«Как фамилия? Налево!»
Корреспондент „Ъ“ проследил за голосованием на предприятии

Вчера Конституционный суд (КС) принял 
знаковое постановление, которое при-
звано решить проблему пересмотра су-
дебных решений. Эта норма содержится 
в резолютивной части по делу Однод-
ворцевых — семьи, у которой москов-
ские власти требовали изъять единствен-
ную квартиру. КС подтвердил их право 
на жилье, а заодно впервые поручил сде-
лать так, чтобы постановления суда рас-
пространялись и на тех граждан, кто еще 
не обратился в КС по аналогичным делам.

В понедельник на сайте КС было опубли-
ковано решение по делу семьи Однодворце-
вых. Они обратились в суд в марте с жалобой 
на ч. 1 ст. 439 Гражданского процессуально-
го кодекса (прекращение исполнительного 
производства), п. 4 ч. 1 ст. 43 ФЗ «Об исполни-
тельном производстве», а также ч. 3 и 5 ст. 79 
ФКЗ «О Конституционном суде». По их сло-
вам, эти нормы в совокупности не дают оста-
новить процесс выселения из квартиры.

Ранее „Ъ“ подробно рассказывал об этой 
громкой истории. Валерий Однодворцев на 
законных основаниях купил квартиру, одна-
ко позже выяснилось, что он стал жертвой мо-
шенников — квартира «выбыла из владения 
города Москвы» в результате незаконной при-
ватизации. В 2010 году Преображенский рай-
онный суд Москвы признал господина Однод-
ворцева добросовестным приобретателем. Но 
департамент жилищной политики и жилищ-
ного фонда Москвы подал иск о выселении се-
мьи из шести человек из единственной квар-
тиры. Судебная коллегия Московского город-
ского суда по гражданским делам встала на 
сторону столичных властей: судьи сослались 
на п. 1 ст. 302 Гражданского кодекса, согласно 
которому реальный собственник спорного 
имущества вправе истребовать его даже у до-
бросовестного приобретателя. Позже в отно-
шении семьи было открыто исполнительное 
производство, и москвичи жили под угрозой 
выселения десять лет.

При этом КС параллельно рассматривал 
аналогичное дело Александра Дубовца. Тот 
стал последним покупателем в цепочке ку-
пли-продажи квартиры скончавшегося без 
наследников москвича, которой по поддель-
ным документам завладели мошенники. И в 
2017 году КС счел, что квартиру, выбывшую 
из владения государства из-за ненадлежаще-
го исполнения органами власти своих функ-
ций, нельзя истребовать у добросовестного 
приобретателя. Узнав об этом, Однодворцевы 
обратились в Преображенский районный суд 
с просьбой пересмотреть их дело по новым об-
стоятельствам, но получили отказ. Суд указал, 
что решение КС по делу Дубовца «не содержит 
прямого указания на необходимость пересмо-
тра иных судебных актов». Тогда семья обрати-
лась в Институт права и публичной политики, 
чьи юристы помогли составить жалобу в КС.

Вчера КС поддержал Однодворцевых. Он 
не стал признавать оспариваемые положе-
ния противоречащими Конституции, но при 
этом напомнил, что решения КС не требуют 
подтверждения другими органами, а «испол-
нение предписаний Конституционного су-
да не может ставиться в зависимость от усмо-

трения каких-либо должностных лиц». Таким 
образом, суды общей юрисдикции, вне зави-
симости от стадии рассмотрения дела, не мо-
гут не исполнять вступившие в силу поста-
новления КС. Отдельным пунктом было запи-
сано, что федеральный законодатель должен 
разработать «правовой механизм пересмотра 
судебных постановлений, основанных на ак-
тах или их отдельных положениях, признан-
ных постановлением Конституционного су-
да неконституционными (или получивших в 
нем конституционное истолкование), не ис-
полненных (либо исполненных частично) 
на момент вынесения такого постановления 
Конституционного суда».

«Постановление имеет значение не толь-
ко для Однодворцевых и не только для прио-
бретателей жилья,— пояснил „Ъ“ юрист Гри-
горий Вайпан, представлявший интересы се-
мьи.— КС впервые обязал законодателя ре-
шить давнюю проблему, предусмотреть в за-
коне механизм пересмотра судебных реше-
ний по делам третьих лиц, то есть тех, кто сам 
не обращался в КС. Сейчас в процессуальных 
кодексах записано, что право на пересмотр 
есть только у участника процесса в КС. Нако-
нец-то можно рассчитывать, что ситуация из-
менится и конституционное правосудие зара-
ботает для всех, а не для единиц».

«Это историческая норма,— соглашается 
эксперт по конституционному правосудию 
Ольга Подоплелова.— Раньше КС в течение 20 
лет указывал на необходимость пересмотра 
не только дела самого заявителя, но и всех, кто 
оказался в аналогичной ситуации и решения 
по чьим делам не исполнены или исполнены 
частично. На практике это обычно „не впечат-
ляло“ суды, и они упорно продвигали идею об 
эксклюзивном действии постановлений КС 
только для тех, кто успел первым дойти до КС. 
Практики и представители академического 
сообщества очень давно указывали на необ-
ходимость включения в процессуальные ко-
дексы полноценного механизма пересмотра в 
связи с решениями КС. Но фактически КС без-
апелляционно обязал это сделать законодате-
ля только сейчас. И это прорыв: есть надежда, 
что ситуация с исполнением решений КС из-
менится к лучшему».

Отметим также, что решение КС по делу 
Александра Дубовца запустило процесс вне-
сения поправок в Гражданский кодекс. 1 ян-
варя 2020 года вступил в силу закон, по ко-
торому суд должен отказывать в истребова-
нии имущества, если после внесения дан-
ных о первом добросовестном приобрета-
теле в госреестр прошло более трех лет. До-
бросовестным же, согласно новому закону, 
признается приобретатель, который при по-
купке недвижимости полагался на данные 
госреестра, пока в судебном порядке не бу-
дет доказано иное. Эксперты отмечали, что 
в таком виде поправки противоречат реше-
ниям КС и ЕСПЧ и все равно не гарантируют 
полноценной защиты добросовестных прио-
бретателей. Тем не менее именно в таком ви-
де закон был подписан президентом Влади-
миром Путиным.

Марина Царева, Санкт-Петербург; 
Александр Черных

Квартирный вопрос  
улучшил правосудие
КС поручил создать механизм  
пересмотра судебных решений

Участок ЦКАД от Можайского до Новорижского шоссе председатель правления ГК «Автодор» Вячеслав Петушенко ( слева) 
открыл прежде всего министру транспорта Евгению Дитриху, вице-премьеру Марату Хуснуллину, зампреду Совета 
 федерации Николаю Журавлеву и подмосковному губернатору Андрею Воробьеву  ФОТО  ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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новости
Дональд Трамп  
решительно бездействует
Оппоненты президента обвиняют его в неспособности  
защитить США от России

Скандал вокруг истории о возмож-
ном финансировании Москвой 
операций талибов против амери-
канских военнослужащих в Афга-
нистане стал одной из главных 
тем избирательной гонки в США. 
Несмотря на заявление президен-
та Дональда Трампа, назвавшего 
публикацию The New York Times 
«заказухой», инициатива перешла 
к противникам президента, кото-
рые намерены теперь провести 
специальное расследование. 
Они требуют выяснить, знал ли 
Дональд Трамп о нападениях 
на американских солдат, за кото-
рыми якобы стоит Россия. В атаку 
на президента включились веду-
щие СМИ, лидеры демократов 
в Конгрессе и даже бывший совет-
ник Дональда Трампа по нацио-
нальной безопасности Джон Бол-
тон. В Кремле называют публика-
ции о роли Москвы в афганском 
конфликте «абсолютными утками».

Поднятую газетой The New York 
Times новую для американской поли
тики тему враждебных действий про
тив военнослужащих США в Афганис
тане, за которыми якобы стоит рос
сийская военная разведка (см. „Ъ“ от 
29 июня), подхватили ведущие амери
канские СМИ. Газета The Washington 
Post излагает собственную версию 
истории о подкупе «Талибана» (орга
низация запрещена в РФ) Москвой и 
бездействии президента. Ссылаясь на 
информацию, полученную от амери
канских военных, которые допраши
вали пленных талибов, газета сооб
щает, что на российские деньги яко
бы были убиты «несколько военнослу
жащих США». Число жертв не называ
ется, однако газета настаивает: талибы 
вели охоту за головами американцев, 
получая вознаграждение от России. 
Информацию о том, что «вознагражде
ния, предлагаемые русскими, приве
ли к потерям в коалиции», со ссылкой 
на свои источники в тот же день рас
пространил и телеканал CNN.

При этом, как следует из публика
ции The Washington Post, после того 
как информация о российском спон
сорстве талибов «была подтверждена 
ЦРУ», в конце марта вопрос о возмож
ных ответных действиях Вашингто
на был рассмотрен на закрытом засе
дании Совета национальной безопас
ности (СНБ) США. Об этом заседании 
также сообщала The New York Times, 
причем в самом СНБ официально 
подтвердили факт встречи, отказав
шись сообщать подробности.

По версии The Washington Post, за
седание СНБ, на котором рассматри
вались разные сценарии противо
действия Москве — от «дипломатиче
ского протеста до серии возможных 
санкций», выявило острые разногла
сия внутри команды президента, ко
торая в итоге так и не пришла к еди
ному решению. В то время как спец
представитель президента по Афга
нистану Залмай Халилзад призывал к 
решительным действиям против Рос
сии, ряд членов СНБ отнесся к этой 
идее скептически.

Примечательно, что The Washing
ton Post сделала «свой выстрел» уже 
после того, как в воскресенье Дональд 
Трамп приложил немало усилий, что
бы замять скандал. Пытаясь дезавуи
ровать выдвинутые против него обви
нения, господин Трамп поспешил со

общить, что о якобы имевших место 
атаках талибов на военнослужащих 
США, за которыми стоит Россия, он 
не знал. «Разведка только что доложи
ла мне, что они не нашли эту инфор
мацию достоверной, и поэтому не со
общили ее мне или вицепрезиденту. 
Возможно, это еще одна сфабрикован
ная мистификация, связанная с Росси
ей, сделанная с помощью фальшивых 
новостей The New York Times, чтобы 
выставить республиканцев в плохом 
свете!!!» — написал он в Twitter.

Таким образом, по одной версии, 
которую раскручивают оппоненты 
Дональда Трампа, глава Белого дома 
и его команда были давно проинфор
мированы о предполагаемых нападе
ниях на американцев, совершавших
ся на деньги Москвы, и даже обсужда
ли этот вопрос в марте, но не сумели 
прийти к какомуто решению. По дру
гой версии, на которой настаивает 
сам Дональд Трамп, он об этом ничего 
не знал и никакого обсуждения этого 
вопроса в Совете национальной без
опасности не было.

Оппоненты президента считают 
его объяснения неубедительными, 
указывая на то, что у президента не 
сходятся концы с концами. На это об
стоятельство обратил особое внима
ние конгрессмендемократ Тед Лью. 
«Дорогой Дональд Трамп, то, как вы 
изложили историю, противоречит 
истории, которую рассказал Ричард 
Гренелл, в то время глава Националь
ной разведки. Он заявлял, что „никог
да не слышал“ об информации о воз
награждении от России, а не то, что 
он счел эту информацию недостаточ
но достоверной, чтобы вам расска
зать»,— написал Тед Лью в Twitter. Од
нако сам Ричард Гренелл не согласил
ся с такой трактовкой его слов, указав 
на то, что противоречий в версии пре
зидента не видит. «Хватит втягивать 

разведку в политику. Я ушел из поли
тики четыре года назад»,— напомнил 
Ричард Гренелл.

На этом фоне спикер Палаты пред
ставителей Нэнси Пелоси, которая 
прошлой осенью начинала процедуру 
импичмента президента, дала понять, 
что скандал вокруг действий Дональда 
Трампа в Афганистане пришел в аме
риканскую политику всерьез и надо
лго, и все только начинается. «Мы при
звали представить отчет Конгрессу по 
этому вопросу»,— сообщила госпожа 
Пелоси в интервью телеканалу ABC, 
пообещав, что законодатели проведут 
собственное расследование, чтобы 
выяснить, знал ли всетаки Дональд 
Трамп о поступавшей из Афганиста
на информации спецслужб. Спикер 
Палаты представителей попыталась 
состыковать новый афганский скан
дал с давними обвинениями Дональ
да Трампа в том, что в своей политике 
он действует в интересах Москвы. «Он 
подарок России в смысле уменьшения 
нашего лидерства в НАТО, уменьше
ния наших войск в Германии, все это 
подарок Путину. Чтото здесь не так. Но 
на это должен быть ответ»,— заметила 
госпожа Пелоси за четыре месяца до 
президентских выборов.

Ранее вероятный демократиче
ский кандидат в президенты Джо Бай
ден обвинил Дональда Трампа в пре
дательстве военных США в Афганис
тане и неспособности защитить их 
от России. «Если я буду избран прези
дентом, не сомневайтесь: Владимир 
Путин получит достойный отпор, мы 
предпримем серьезные действия про
тив России»,— пообещал он.

Атаку на президента, которую ве
дут американские СМИ и лидеры де
мократов в Конгрессе, пусть и с опре
деленными оговорками, фактически 
поддержал бывший советник Дональ
да Трампа по национальной безопас
ности Джон Болтон. Комментируя пу
бликацию The New York Times, госпо
дин Болтон не стал ни опровергать, 
ни подтверждать ее, однако пустил
ся в рассуждения о том, как необходи
мо сдерживать Россию и готов ли к это
му Дональд Трамп. «Что мы знаем, так 

это то, что Россия хотела бы, чтобы нас 
не было в Афганистане, Сирии, Ираке, 
многих местах. И если это правда, под
черкиваю слово „если“, что они платят 
за убийство американцев, то это один 
из самых серьезных вопросов, вста
вавших перед администрацией Трам
па»,— заявил Джон Болтон телекана
лу CNN. По его мнению, афганский 
скандал в полной мере выявил него
товность главы Белого дома прини
мать решения и действовать в интере
сах национальной безопасности США. 
«Что у президента за реакция? Ска
зать: это не сфера моей ответственно
сти, никто мне об этом не говорил. Сам 
факт того, что президент чувствует се
бя обязанным сделать твит об этой но
вости, демонстрирует, что его главным 
образом волнует не безопасность на
ших войск, а тот вопрос, уделял ли он 
внимание всей этой истории»,— обли
чает бывшего шефа господин Болтон.

Еще одно заявление, за которое яв
но ухватятся демократы, Джон Бол
тон сделал в эфире телеканала NBC. 
«Наверняка в этой истории есть что
то еще, но довольно примечатель
но, что президент делает все, что
бы сообщить, что он ничего об этом 
не слышал»,— многозначительно 
 заметил он.

В МИД РФ, напомним, накануне за
явили, что «этот незатейливый вброс 
наглядно иллюстрирует низкие ин
теллектуальные способности пропа
гандистов от американской разведки». 
А в понедельник пресссекретарь пре
зидента РФ Дмитрий Песков расска
зал: «Мы в очередной раз можем выра
зить сожаление в связи с тем, что ког
дато крупнейшие, уважаемые, высо
коклассные мировые СМИ в послед
ние годы все чаще и чаще не гнуша
ются публиковать абсолютные утки, 
что, конечно, не способствует продол
жению их высокого реноме и прести
жа». При этом господин Песков отме
тил: информацию о том, что россий
ские спецслужбы платили представи
телям движения «Талибан», Владимир 
Путин и Дональд Трамп друг с другом 
не обсуждали.

Сергей Строкань

Не дать Тегерану 
«сушки»
В Совете Безопасности ООН  
предстоит схватка  
вокруг продажи оружия Ирану

Совет Безопасности ООН во втор-
ник, как ожидается, рассмотрит 
американскую резолюцию о про-
длении оружейного эмбарго в от-
ношении Ирана. Срок действия 
жесткого ограничительного режи-
ма поставок вооружений Тегерану 
истекает в октябре, и США сейчас 
прилагают все возможные уси-
лия, чтобы сделать его бессроч-
ным. Шансов на принятие у этой 
резолюции нет: Россия и Китай 
заранее дали понять, что ее за-
блокируют. Проследить за голо-
сованием тем не менее стоит — 
оно покажет расстановку сил 
в Совбезе и позволит сделать 
 выводы о дальнейшей судьбе 
иранского досье.

Разрешительный режим поста
вок вооружений Ирану был введен 
резолюцией Совбеза ООН 2231, юри
дически зацементировавшей иран
скую ядерную сделку 2015 года (так 
называемый Совместный всеобъем
лющий план действий, СВПД). Ору
жейным эмбарго его называют по
тому, что страна, желающая продать 
Тегерану вооружения, на бумаге мо
жет это сделать, обратившись за раз
решением к Совбезу, но в реально
сти никто не пытался это осущест
вить, поскольку заранее понятно, что 
США ни одну такую заявку не пропу
стят. 18 октября эти ограничения, со
гласно резолюции 2231, должны от
пасть. Но США, вышедшие из СВПД 
в 2018 году, всеми силами пытаются 
не допустить смягчения условий по
ставок вооружений Ирану, а потому 
внесли на рассмотрение Совбеза ре
золюцию, делающую нынешний ре
жим бессрочным и ужесточающим 
его условия.

По сути, Вашингтон предлагает 
ввести в отношении Тегерана полно
ценное эмбарго. Документ запреща
ет странам продавать или передавать 
Ирану вооружения и приобретать их 
у него. Все грузы, идущие в Иран или 
из Ирана, предлагается проверять на 
наличие запрещенных товаров. Если 
чтото запрещенное будет обнаруже
но, оно может быть конфисковано 
или уничтожено. Лиц, причастных 
к нарушению оружейного эмбарго, 
предлагается вносить в визовые чер
ные списки, а их банковские счета 
или иные авуары замораживать. Кон
фискации могут быть подвергнуты 
и перевозящие запрещенные грузы 
транспортные средства, включая су
да. США предлагают создать специ
альный комитет для отслеживания 
соблюдения странами условий ору
жейного эмбарго, а саму резолюцию 
провести по статье VII Устава ООН, 
что сделало бы ее обязательной для 
выполнения и наделило бы между
народное сообщество правом задей
ствовать различные карательные ин
струменты в случае ее нарушения.

По словам представителей США, 
они таким образом пытаются предо
твратить дальнейшую дестабилиза
цию Ближневосточного региона и 
обезопасить Европу. «Если эмбарго 
ООН на поставки оружия Ирану исте
чет в октябре, Иран сможет покупать 
новые истребители, такие как россий
ские Су30 и китайские J10. С этими 
чрезвычайно смертоносными само
летами Европа и Азия могут оказать
ся под прицелом Ирана. США никогда 
этого не допустят»,— написал на днях 

в Twitter госсекретарь США Майк Пом
пео. К посту прилагалась схема, на ко
торой показаны радиусы дальности 
полетов китайского и российского 
самолетов при взлете с аэродромов в 
Иране — 1648 км и 3000 км соответст
венно. Кстати, журнал Foreign Policy 
отмечает, что в Госдепартаменте наме
ренно использовали максимальную 
дальность полета истребителей в од
ну сторону, хотя следовало делать ра
диус вдвое меньшим. По мнению из
дания, американские дипломаты так 
«на гнетают угрозу».

Однако шансов на принятие аме
риканской резолюции нет. Россия 
и Китай заранее дали понять, что не 
пропустят ее. Как уже писал „Ъ“ (см. 
номер от 10 июня), глава МИД РФ 
Сергей Лавров в специальном пись
ме генсеку ООН Антониу Гутерри
шу и членам Совбеза в конце мая яс
но обозначил российскую позицию: 
«Объективные основания для поста
новки вопроса в Совете Безопасно
сти об оружейном эмбарго в отноше
нии Ирана отсутствуют. <…> Приме
нение соответствующих положений 
резолюции 2231 Совета Безопасно
сти после 18 октября 2020 года никог
да не предполагалось, и не существу
ет ни правовых, ни иных причин пе
ресматривать это  понимание».

Впрочем, хотя исход голосования 
в целом предсказуем, интересно бу
дет посмотреть на распределение го
лосов: как проголосуют участники 
СВПД Великобритания и Франция, 
кого из десяти непостоянных членов 
Совбеза смогут склонить на свою сто
рону американцы. Прогнозы разнят
ся. Спецпредставитель США по Ира
ну Брайан Хук говорит, что в изоля
ции окажутся Москва и Пекин, в то 
время как международное сообще
ство однозначно встанет на позицию 
Вашингтона. Однако собеседники 
Foreign Policy не исключают, что все 
будет наоборот и США не удастся на
брать даже минимально необходи
мое число из девяти голосов «за». По 
их мнению, инициатива носит ско
рее внутриполитический характер 
и призвана продемонстрировать из
бирателям твердость администра
ции Дональда Трампа в проведении 
ее ближневосточной политики.

Исход голосования отчасти прояс
нит и дальнейшую судьбу иранско
го досье. Как уже писал „Ъ“, на слу
чай провала резолюции о продле
нии оружейного эмбарго у Вашин
гтона есть «план Б»: хотя США выш
ли из СВПД, они попытаются задей
ствовать содержащийся в резолюции 
2231 механизм урегулирования спо
ров, что гипотетически может при
вести к восстановлению всех ранее 
действовавших в отношении Ирана 
международных санкций. Это куда 
более жесткие ограничения, нежели 
отдельно взятое оружейного эмбар
го, а потому против этого плана за
ранее высказались не только Россия 
и Китай, но и европейские участни
ки СВПД (Великобритания, Франция, 
Германия). Между тем предсказать ис
ход этих баталий сейчас практически 
невозможно. Заранее понятно лишь, 
что дееспособности Совбезу ООН эта 
схватка не добавит и ее итогом может 
стать прогрессирующий паралич это
го и без того не слишком эффектив
ного механизма.

Елена Черненко

Оппоненты Дональда 
Трампа увидели в «афган-
ском деле» новое доказа-
тельство того, что прези-
дент США в своей политике 
действует в интересах  
Москвы  ФОТО REUTERS

В «Черновик» вписали заказчика и трех исполнителей
Обвиняемых в убийстве дагестанского журналиста собрали из колоний

Как стало известно „Ъ“, СКР раскрыл громкое убий-
ство девятилетней давности учредителя известно-
го на Северном Кавказе еженедельника «Черновик» 
Хаджимурада Камалова. За это преступление Бас-
манный райсуд арестовал уже отбывающих различ-
ные сроки наказания Мурада Шуайбова и Магомеда 
Хазамова. Еще один предполагаемый участник 
 расправы над журналистом — Магомед Абигасанов 
с весны прошлого года также находится в одном 
из московских СИЗО. По версии следствия, пре-
ступники расстреляли господина Камалова как об-
щественного деятеля, исполнив заказ неустанов-
ленного лица. На роль последнего проверяется быв-
ший вице-премьер Дагестана Шамиль Исаев, кото-
рого собираются этапировать из колонии в столицу.

Мурад Шуайбов и Магомед Хазамов были доставлены 
в Басманный райсуд Москвы из мест лишения свободы. 
Первый был осужден в 2015 году на десять с половиной 
лет колонии строгого режима за убийство в 2009 году жур
налиста газеты «Истина» Абдулмалика Ахмедилова. Свой 
срок осужденный Шуайбов отбывал в Карелии. А его по
дельник Магомед Хазамов в декабре 2018 года получил 
три года и один месяц колонии за хранение боеприпасов 
и наркотиков. Изначально он сидел в колонии в поселке 
Шамхал близ Махачкалы, но вскоре его перевели в Омск, 
откуда и этапировали в Москву.

В ходе расследования убийства Хаджимурада Камало
ва, которое длилось более ста месяцев, были проведены 
сотни экспертиз. Однако новые обстоятельства в уголов
ном деле появились не так давно. А 2 июня в централь
ном аппарате СКР, по данным „Ъ“, это преступление пе

реквалифицировали с обычного убийства (ст. 105 УК РФ) 
на посягательство на жизнь государственного или обще
ственного деятеля (ст. 277 УК РФ). Таким образом, следст
вие пришло к выводу, что смерть дагестанского журнали
ста была непосредственно связана с его журналистской и 
общественной деятельностью. В свою очередь, обвиняе
мым в этом преступлении теперь грозит гораздо более су
ровое наказание, чем по ст. 105 УК. Санкции предусматри
вают от 12 до 20 лет либо пожизненное лишение свободы.

Эта статья инкриминирована всем четверым фигуран
там дела — 42летнему Магомеду Абигасанову, 37летне
му Магомеду Хазамову и его ровеснику Мураду Шуайбо
ву, а также неустановленному лицу, выступавшему заказ
чиком преступления.

По версии следствия, по указанию последнего, кото
рый был недоволен журналистской деятельностью Хад
жимурада Камалова, житель села Согратль Гунибского 
района Магомед Абигасанов создал банду, в которую во
влек своих односельчан Хазамова и Шуайбова. Для нача
ла они, считают в СКР, организовали слежку за издателем 
«Черновика». А 15 декабря 2011 года все трое подъехали на 
черной «Приоре» к редакции еженедельника на улице Ма
гомеда Гаджиева в Махачкале. Дождавшись, когда поздно 
вечером Хаджимурад Камалов выйдет из здания к такси, 
к нему, по версии следствия, подошел Магомед Хазамов 
и шесть раз выстрелил. Увидев, что журналист еще жив, 
стоявший на подстраховке Шуайбов, еще четырежды вы
стрелил в жертву. Смертельно раненный господин Кама
лов скончался по дороге в больницу. В следующем году его 
посмертно наградили премией имени Андрея Сахарова 
«За журналистику как поступок».

СКР предъявил Хазамову и Шуайбову обвинения в по
сягательстве на жизнь общественного деятеля, участии 
в банде и незаконном хранении оружия (ст. 277, ст. 209 и 
ст. 222 УК РФ). Аналогичные обвинения предъявлены и 
Магомеду Абигасанову. Кроме того, ему инкриминирова
на еще и ст. 205.1 УК РФ (склонение к посягательству на 
жизнь общественного деятеля). Впрочем, до передачи де
ла в суд в него еще могут быть внесены коррективы.

Адвокат Мурада Шуайбова Асад Джабиров заявил „Ъ“, 
что его клиент своей вины в покушении на Хаджимура
да Камалова не признает. «Мой подзащитный утверждает, 
что непричастен к этому преступлению, на чем мы и бу
дем настаивать в ходе расследования»,— отметил госпо
дин Джабиров. При этом адвокат подтвердил, что из мате
риалов, с которыми он на данный момент успел ознако
миться, следует, что заказчиком этого покушения являет
ся неустановленное лицо.

Напомним, что изначально расследованием убийства 
журналиста занималось следственное управление СКР по 
Дагестану, откуда его передали в главное управление СКР 
по СевероКавказскому федеральному округу. Затем по рас
поряжению главы ведомства Александра Бастрыкина это 
уголовное дело оказалось в центральном аппарате СКР.

По данным „Ъ“, по одной из версий, которую отраба
тывало следствие, заказчиком преступления мог высту
пать бывший депутат Народного собрания, а позднее — 
вицепремьер республики Шамиль Исаев, осужденный 
в январе нынешнего года Лефортовским райсудом Мо
сквы на 4,5 года за присвоение более 50 млн руб., выде
ленных из бюджета на восстановление турбазы «Орлиное 
гнездо» в Гунибском районе республики, которая чинов

нику и принадлежала. Его деятельность в своих публика
циях активно критиковал Хаджимурад Камалов. Обжало
вать приговор господин Исаев не стал. По данным источ
ников „Ъ“, СКР собирается этапировать его в Москву из 
Дагестана для проведения следственных действий уже 
в рамках ст. 277 УК.

Как минимум косвенная связь осужденного Исаева с 
покушением на журналиста у следствия была и раньше. 
Магомед Абигасанов приходится ему троюродным бра
том и работал на принадлежавшей чиновнику базе неф
тепродуктов. После убийства господина Камалова Маго
мед Абигасанов сразу же исчез и заочно был арестован Ес
сентукским городским судом. А весной 2019 года, по дан
ным „Ъ“, он добровольно явился к следователю.

Тогда же на причастность к покушению на учредителя 
«Черновика» проверялись Мурад Шуайбов и Магомед Ха
замов. Последнего в 2015 году даже задерживали якобы по 
подозрению в убийстве господина Камалова, но затем от
пустили. Вновь в СИЗО он оказался уже в 2018 году. Во вре
мя обыска дома у него нашли патроны и наркотики. Сам 
он тогда заявлял, что их ему подбросили, чтобы задержать 
и выбить признания в убийстве Хаджимурада Камалова.

Младший брат убитого издателя — учредитель «Чер
новика» Магди Камалов — считает версию следствия не
состоятельной. «Я твердо уверен в том, что группа Шуай
бов—Хазамов—Абигасанов не имеет к убийству моего 
брата никакого отношения,— заявил он „Ъ“.— Точно так 
же, как у Исаева не было никакого мотива и он не являет
ся заказчиком. Как следствие будет доказывать обратное, 
я не понимаю».

Олег Рубникович; Юлия Рыбина, Махачкала
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21995,04 (–517,04)
РТС 1239,81 (–6,93)
FTSE 100 6225,77 (+66,47)

DAX 30 12232,12 (+142,73)
DJIA* 25397,32 (+381,77)
NASDAQ Composite* 9834,22 (+77,00)

*На 19:08.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.06.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.06.20
Австралийский доллар 48,0495
Английский фунт 86,3619
Белорусский рубль 12,7513
Датская крона* 10,5569

Доллар США 69,9513
Евро 78,6812
Индийская рупия** 92,5691
Казахский тенге** 17,2845

Канадский доллар 51,1677
Китайский юань* 98,8278
Норвежская крона* 72,1557
СДР 96,4167

Сингапурский доллар 50,2343
Новая турецкая лира 10,2077
Украинская гривна* 26,1743
Шведская крона* 74,9360

Швейцарский франк 73,8974
Японская иена** 65,2683
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Горнодобывающая отрасль может 
вздохнуть с облегчением. Минфин 
отказался от идеи прогрессивного 
налога на добычу угля, которая ак-
тивно обсуждалась в начале года 
в контексте изъятия сверхдоходов 
экспортно ориентированных до-
бывающих отраслей. В министерст-
ве „Ъ“ пояснили, что «в связи со сло-
жившейся экономической ситуаци-
ей сейчас рассматривать такие изме-
нения несвоевременно».

„Ъ“ в феврале в подробностях пи-
сал об этих идеях, которые участни-
ки напрямую связывали со «списком 
Белоусова». Хотя наиболее сущест-
венные поступления Минфин рас-
считывал получить от угольщиков — 
около 40 млрд руб. в год,— в списке 
потенциальных жертв также значи-
лись алмазы, удобрения и золото. 
Спорность инициативы подтвержда-
ет и то, что Минфин опровергал на-
личие каких-либо законопроектов 
на этот счет, пока не опубликовал со-
ответствующий документ в марте.

Мысль привязать размер налога 
к цене добываемого сырья предска-
зуемо не понравилась бизнесу. Тор-
гово-промышленная палата России 
и РСПП просили отказаться от этой 
концепции, а в мае ее публично рас-
критиковал совладелец «Кузбассраз-
резугля» Андрей Бокарев. Неофици-
ально собеседники „Ъ“ в угольной от-
расли язвительно замечали, что, если 
налоги повышаются при благопри-
ятном рынке, то справедливо было 
бы их снижать при плохом. Впро-
чем, уже в марте, когда спрос на энер-
гетический уголь на фоне пандемии 
и жесткой конкуренции с газом рез-
ко упал, стало понятно, что взять с от-
расли дополнительные налоги вряд 
ли получится. Сейчас уже речь идет, 
напротив, о госсубсидиях для уголь-
щиков для экспорта угля из портов 
европейской части РФ.

Было бы наивно ожидать, что 
Минфин в принципе откажется 
от идеи зафиксировать долю налого-
вых изъятий из экспортной выручки 
добывающих отраслей. Но сейчас, 
учитывая кризис в большинстве от-
раслей промышленности, «жирных 
котов» в добывающем секторе оста-
лось очень мало.

Так, министерство собиралось мо-
дифицировать расчет НДПИ для ал-
мазов — но, учитывая резкое паде-
ние продаж у АЛРОСА, эта мера тоже 
явно будет отложена. Минфин думал 
и о том, чтобы создать специальный 
режим для производителей минудо-
брений и золота по аналогии с нало-
гом на дополнительный доход в неф-
тяной отрасли — то есть брать фик-
сированную долю от денежного по-
тока компаний (выручки за выче-
том затрат). Но у производителей 
удобрений дела сейчас обстоят так-
же не лучшим образом (см. материал 
на стр. 1), что делает их положение 
относительно безопасным.

А вот цены на золото с начала 
года выросли на 16%, а с начала 2019 
года — на 38,5%. Золотодобываю-
щую отрасль может спасти тот факт, 
что ее выручка сравнительно неве-
лика даже по сравнению с добычей 
угля, и потенциальные доходы бюд-
жета от нового налога, скорее всего, 
окажутся незначительными.

Сейчас, учитывая кри-
зис в большинстве 
 отраслей промышлен-
ности,  «жирных котов» 
в добывающем секто-
ре действительно 
осталось очень мало

приводит в соответствие 
с реальностью  
обозреватель отдела бизнеса

Евгений Зайнуллин

Короткие и необеспеченные  кредиты 
оказались самыми уязвимыми кре‑
дитными продуктами в условиях пан‑
демии и самоограничений. Рознич‑
ные порт фели банков, специализиро‑
вавшихся на них, сократились боль‑
ше всех. При этом крупные госбанки 
показали рост кредитного портфеля, 
в том числе во многом благодаря ста‑
бильному росту в начале года и выдаче 
льготной  ипотеки. Сокращение пор‑
тфелей еще один нега тивный фактор, 
влияющий на прибы ль ность банков, 
указывают эксперты.

„Ъ“ проанализировал динамику рознич-
ных кредитных портфелей 50 крупнейших 
российских банков. В расчетах использова-
лись данные 101-й формы отчетности за ян-
варь—май 2020 года. Наибольшее снижение 
продемонстрировали портфели банков, спе-
циализирующихся на необеспеченном кре-
дитовании (см. „Ъ“ от 18 мая и 10 июня). Со-
кращение их портфелей шло с начала года, 
но после введения режима самоограничения 
значительно ускорилось. Крупнейшие бан-
ки этого сегмента снизили розничный пор-
тфель на 2–11%, причем в аутсайдерах оказа-
лись ХКФ-банк и Кредит Европа банк. В ХКФ-
банке среди негативных факторов указали 
«падение зарплат и сжатие платежеспособ-
ного спроса». В «Русском стандарте» отмети-
ли существенное сокращение потребитель-
ского спроса на кредиты на фоне карантин-
ных мер и самоизоляции. В банке «Ренессанс 
Кредит» указали, что наибольшее сокраще-
ние продемонстрировал портфель креди-
тов наличными из-за уменьшения объемов 
вновь выдаваемых кредитов. С одной сторо-
ны, на выдачи повлияли ограничительные 
меры властей, с другой — «в условиях нео-
пределенности люди сами были не готовы 
брать на себя новые долговые обязательст-
ва», пояснили в банке.

Еще одна группа, которую затронуло сни-
жение портфелей,— банки с фокусом на авто-
кредитование (см. „Ъ“ от 29 апреля и 18 июня). 
В отличие от предыдущей группы в начале 
года у них динамика портфеля была позитив-
ной, особенно в марте, накануне введения ка-
рантина. Во многом это и определило их пока-
затели по итогам пяти месяцев. Совокупный 
портфель сократился на 22,3 млрд руб. (4,5%), 
при этом у отдельных банков снижение со-
ставило до 8,6%. Почти половина сокраще-
ния портфеля пришлась на Русфинанс-банк. 
Помимо сокращения выдачи кредитов в ав-
тосалонах, которые в большинстве регионов 
были закрыты в условиях пандемии, в банке 

указали и на решение группы Росбанк выйти 
из POS-бизнеса («Русфинанс» в рамках группы 
специализировался на таком кредитовании).

В этих условиях лучше чувствовали себя 
крупные госбанки, заметно нарастившие роз-
ничный портфель (на 1,3–16,9%). Часть из них 
показала рост благодаря позитивной дина-
мике в начале года (Сбербанк, «ФК Откры-
тие», Почта-банк), тогда как другие уверенно 
наращивали портфель в течение всего перио-
да (ВТБ, ГПБ, банк «Дом.РФ»). В Сбербанке воз-
держались от комментария. В других банках 
позитивный результат во многом связыва-
ют с ипотечным кредитованием. В ВТБ указа-
ли, что динамика сформирована за счет ипо-

течного портфеля, который с начала года вы-
рос на 12%. В банке отметили, что 101-я форма 
не включает в себя «цессию и фабрику ипотеч-
ных ценных бумаг», которые еще больше уве-
личили бы этот результат.

В период кризисов банки предпочитают 
не максимизацию доходов, а минимизацию 
риска, отмечает директор по банковским рей-
тингам «Эксперт РА» Иван Уклеин. В услови-
ях экономического спада банки ужесточили 
кредитную политику, что повлияло на дина-
мику портфелей. «Наращивать объем потре-
бительских кредитов без обеспечения банки 
были готовы только наиболее платежеспособ-
ным клиентам, поэтому эти портфели пока-
зали серьезное снижение в апреле и мае»,— 
говорит господин Уклеин. Сохраняющаяся 
выдача кредитов не компенсирует погаше-
ния ранее выданных кредитов. «В необеспе-
ченном кредитовании этот эффект проявля-
ется в наибольшей степени, поскольку эти 
кредиты обычно довольно короткие»,— по-
ясняет управляющий директор рейтингово-
го агентства НКР Станислав Волков. Исключе-
нием стали универсальные банки, у которых 
большая доля приходится на ипотечные кре-
диты. «Общее снижение ставок, маркетинго-
вые акции и льготные программы поддержа-
ли спрос, а банки, учитывая опыт предыду-
щих кризисов, не сокращали предложение 
и по-прежнему рассматривают этот сегмент 
как имеющий низкий риск»,— отметил он.

Снижение кредитного портфеля оказы-
вает дополнительный негативный эффект 
на прибыльность, второй фактор — это потен-
циально более высокие резервы, напоминает 
аналитик Fitch Антон Лопатин. Однако объем 
снижения портфелей пока некритичен. Мо-
гут ли кредитные портфели упасть еще боль-
ше, прогнозировать пока сложно, говорит он, 
поскольку непонятно, пройден ли пик кризи-
са и будет ли вторая волна COVID-19.

Ольга Шерункова

Арендаторы разошлись по комнатам
Сдача квартиры частично становится популярнее

Вызванный пандемией COVID‑19 кри‑
зис вынудил арендаторов в Москве серь‑
езно экономить на съеме жилья. В ито‑
ге увеличился спрос на комнаты, стои‑
мость которых в среднем вдвое ниже, 
чем квартир целиком. Консультанты 
ждут, что уже осенью на комнаты будет 
приходиться треть сделок на столичном 
рынке аренды жилья. Проблем с пои‑
ском предложений не будет: в городе од‑
новременно начало расти предложение 
за счет собственников, готовых сдать 
часть квартиры, в которой живут.

На аренду комнат уже приходится 28% сде-
лок, заключаемых на этом рынке в старых гра-
ницах Москвы. Такие данные приводят ана-
литики «Инком-Недвижимости». По их расче-
там, показатель вырос на 5 процентных пун-
ктов относительно осени прошлого года.

«Это популярный вариант снижения аренд-
ного бюджета: стоимость комнат начинается 
от 10 тыс. руб. в месяц, в то время как мини-
мальный ценовой порог для отдельной квар-
тиры — 20 тыс. руб.»,— поясняет заместитель 
директора департамента аренды «Инком-Не-
движимости» Оксана Полякова. Она ждет, что 

к осени комнаты будут формировать 33% мо-
сковского рынка аренды жилья. Увеличение 
интереса к комнатам заметили и аналитики 
«Авито Недвижимости». По их расчетам, число 
таких поисковых запросов в июне увеличи-
лось на 28,9% к маю. Глава аналитического цен-
тра ЦИАНа Алексей Попов подтверждает, что 
«многие арендаторы не могут позволить себе 
квартиру и вынуждены снимать комнату».

Руководитель проекта Dataflat.ru Алек-
сандр Пыпин связывает тренд с массовым воз-
вращением в Москву сотрудников предприя-
тий, которые были закрыты во время режима 
самоизоляции. Эти работники располагают 
очень ограниченными бюджетами, отмечает 
он. Господин Пыпин ожидает, что тренд будет 
сохраняться и набирать обороты, вплоть воз-
вращения доходов жителей Москвы к докри-
зисному уровню, что может занять около года. 
На фоне высокого спроса, по оценкам ЦИА-
На, средняя стоимость аренды комнаты в Мо-
скве сократилась на 1,5%, до 17 тыс. руб. в ме-
сяц, год к году на фоне падения цен на квар-
тиры на 10%. Роста цен на аренду комнат, не-
смотря на увеличение популярности форма-
та, Александр Пыпин не ждет.

Дело в том, что одновременно с ростом 
спроса объем доступных в аренду комнат 
увеличился на 17%, говорят в «Инком-Не-
движимости». Оксана Полякова уточняет, 
что три четверти предложения — в квар-
тирах, где проживают сами собственники. 
Еще часть арендодателей самостоятельно 
сдают квартиры покомнатно, заключая не-
сколько договоров аренды. Такая схема мо-
жет быть выгодна: по оценкам госпожи По-
ляковой, арендодатели закладывают в цену 
более высокий износ, из-за чего общая стои-
мость квартиры может вырасти на 10%.

Александр Пыпин уточняет, что многие 
собственники предпочитают не занимать-
ся самостоятельно покомнатной сдачей жи-
лья. «Они выбирают некоего „старосту“, ко-
торый собирает деньги за аренду и ищет но-
вых арендаторов, если текущие приняли ре-
шение съехать»,— рассказывает он.

Кризисы традиционно оказывают за-
метное влияние на московский рынок 
аренды жилья. Так, ключевым трендом 
2014 года стало желание многих владель-
цев расположенных в центре квартир сдать 
их самостоятельно, а самим переехать в бо-

лее дешевые арендные квартиры в отда-
ленных районах. Александр Пыпин отме-
чает, что шесть лет назад ситуация была 
значительно мягче: на рынке не было ог-
ромного количества арендаторов, столк-
нувшихся с потерей доходов.

Сейчас, по словам Оксаны Поляковой, си-
туация развивается по другому сценарию. 
«Шесть лет назад мы видели массовый дли-
тельный отток арендаторов из Москвы, но те-
перь в регионах эпидемиологическая на-
пряженность усиливается, ситуация с рабо-
той остается неясной»,— рассуждает она. Та-
кая ситуация, по словам эксперта, приводит 
к развитию такого тренда, когда наиболее 
востребованными оказываются комнаты.

Управляющий партнер «Миэля» Мария 
Жукова не замечает всплеска интереса к ком-
натам, но соглашается с тем, что арендаторы 
стараются экономить на жилье: заметно вы-
рос спрос на жилье за 25–30 тыс. руб. в ме-
сяц. Люди считают, что цены должны были 
упасть, поясняет она, и в этом диапазоне 
теперь можно снять те варианты, которые 
раньше стоили 35–40 тыс. руб. в месяц.

Александра Мерцалова

Кванты оказались великоваты для бюджета
Создание компьютера «Росатома» может затормозиться

Сокращение госфинансирования раз‑
вития квантовых вычислений в 2020 
году на 50% может сорвать планы «Роса‑
тома» по созданию квантового компью‑
тера к 2024 году, предупредила госкор‑
порация. На закупку лабораторного обо‑
рудования уже в этом году необходимо 
4,7 млрд руб., а на весь проект потребу‑
ется 24 млрд руб. Проект можно было 
бы переориентировать на коммерче‑
ский сектор, предлагают эксперты.

Сокращение по предложению Минком-
связи в 2020 году бюджетного финансирова-
ния по направлению «Квантовые вычисле-
ния» федерального проекта «Цифровые техно-
логии» на 50% помешает созданию к 2024 году 
100-кубитного квантового компьютера, следу-
ет из отзыва корпорации «Росатом» (есть у „Ъ“), 
направленного профильной рабочей группе 
АНО «Цифровая экономика».

Перераспределение и секвестрирование 
федерального проекта в этом году затронет 
8,1 млрд руб., следует из материалов «Росато-
ма». Общий бюджет по направлению кванто-

вых вычислений в 2020 году изначально со-
ставлял 5,72 млрд руб. (включая 2 млрд руб. 
средств самого «Росатома»), из которых на за-
купку оборудования требуется 4,7 млрд руб. 
Необходимость построения полного стека тех-
нологий квантового компьютера не позволя-
ет исключить отдельные технологические на-
правления, настаивают в «Росатоме», поэтому 
корпорация просит обеспечить финансирова-
ние в полном объеме.

Позиция «Росатома» принята к сведению 
рабочей группой, следует из протокола по ито-
гам заседания 5 июня (есть у „Ъ“). Как пояснил 
собеседник „Ъ“, знакомый с ситуацией, пред-
ложения «Росатома», как и других участников 
рабочей группы, были направлены в Минком-
связь. Там оперативно не ответили на запрос.

«Росатом» заявил о планах по созданию 
квантового компьютера 7 ноября 2019 года. 
Проект рассчитан до 2024 года и предполагает 
общее финансирование в 24 млрд руб., из ко-
торых 13,3 млрд руб. должны быть выделены 
из госбюджета. В рамках проекта разработкой 
квантовых вычислителей занимается ВНИИА 

им. Н. Л. Духова, а над элементами квантово-
го компьютера — кубитами — работают также 
в МГУ, МФТИ, НИТУ МИСиС, НОЦ ФМН МГТУ 
им. Н. Э. Баумана, ФИАНе, Российском кванто-
вом центре и еще ряде академических инсти-
тутов. «Дорожная карта» развития квантовых 
технологий, включенная в федеральный про-
ект «Цифровые технологии», была разработа-
на Российским квантовым центром и НИТУ 
МИСиС, сообщал „Ъ“ 23 мая. В соответствии 
с ней к 2024 году должно быть сокращено от-
ставание страны в этой области, для чего пред-
полагается создать профильную организацию 
и выделить более 43 млрд руб.

В случае отсутствия достаточного оснаще-
ния лабораторным оборудованием именно 
на ранней стадии исследования собранные 
по крупицам коллективы ученых и инжене-
ров могут просто уйти на другие проекты, 
в том числе за рубеж, предупреждает директор 
группы консультирования по перспективным 
технологиям KPMG в России и СНГ Сергей Ви-
харев. «Именно оснащение необходимыми 
элементами от лазеров до генераторов часто-

ты позволяет считать проект создания кванто-
вого компьютера стартовавшим»,— поясняет 
он. А вот уже на последующих этапах появля-
ется возможность реструктурировать работы 
с меньшим ущербом, считает эксперт.

Даже при запланированном изначаль-
но финансировании проект «Росатома» вряд 
ли бы стал коммерческим продуктом, интерес-
ным частным компаниям, считает исполни-
тельный директор Ассоциации предприятий 
компьютерных и информационных техноло-
гий Николай Комлев, указывая, что корпора-
ция, как правило, реализует «уникальные про-
екты для государственного сектора или ис-
следовательских работ». Если же за проектом 
просматривается реальный результат, то мож-
но было привлечь частные средства и не зави-
сеть в такой степени от государственного фи-
нансирования, полагает эксперт. Например, 
«Росатом», по его мнению, мог бы присоеди-
ниться к мировым исследовательским проек-
там в этой сфере и войти в альянс с крупными 
заказчиками в области криптографии.

Юлия Тишина
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Кредитование выходит под залог
Граждане активно берут только ипотеку



ГЛОНАСС, Россельхознадзор 
и железнодорожные операторы 
начали тестировать систему, 
при которой во время перевоз-
ки скоропортящейся продук-
ции температурные данные со-
бираются и передаются прямо 
в систему ветконтроля. Участни-
ки эксперимента рассчитыва-

ют, что это сократит бюрократи-
ческие проволочки и сроки до-
ставки, сэкономив перевозчи-
кам на досмотрах 100 млн руб. 
в год. Ритейлеры и оптовики  
отмечают, что инициатива здра-
вая, но замыкание технологии 
на надзорные ведомства может, 
напротив, создать риски излиш-
ней бюрократизации.

Тестовая отправка скоропортя-
щегося груза в рамках «сквозного 
контроля холодовой цепи» (инфор-
мация о местоположении и темпе-
ратуре груза собирается онлайн и 
передается участникам перевозки и 
в надзорные органы) стартовала 28 
июня. В рамках эксперимента, гово-
рят в Россельхознадзоре, груз в реф-
рижераторном контейнере направ-
лен автотранспортом из Алтайского 
края в Новосибирск, а затем в Хаба-
ровск по железной дороге. Рефкон-
тейнер оснащен термодатчиками, 
электронными пломбами и другим 
оборудованием, подключенным к 
системе АСМ ЭРА на базе ГАИС ЭРА-
ГЛОНАСС, которая обеспечивает 
взаимодействие с Федеральной го-
сударственной информационной 
системой в области ветеринарии 
(ФГИС ВетИС).

ГЛОНАСС и Ассоциация органи-
заций продуктового сектора (АСОР-
ПС, объединяет операторов перевоз-
ки скоропорта) договорились, что 
эксперимент продлится до конца ле-
та. В июле предполагается мульти-
модальная перевозка «судно—же-
лезная дорога—автотранспорт». В 
ОАО РЖД подтвердили проведение 
серии тестовых отправок и завери-
ли, что располагают необходимыми 
технологиями, оборудованием и 

специалистами, чтобы обеспечить 
непрерывность холодовой цепи.

Эксперимент обеспечит гаранти-
рованное качество продукции на 
всем пути ее следования — от произ-
водства до магазина, считает замген-
директора ГЛОНАСС Александра 
Аронова. «Сегодня после транспор-
тировки ритейлеры списывают до 
25% объема скоропорта как некон-
дицию,— поясняет она.— При реа-
лизации проекта по холодовой цепи 
процент некондиционного товара 
будет близок к нулю». Также сокра-
тятся сроки поставки за счет полно-
стью автоматизированного процес-
са и отсутствия необходимости руч-
ного досмотра на каждом этапе пу-
ти. В Россельхознадзоре добавляют, 
что интеграция ЭРА-ГЛОНАСС и 
ФГИС «Меркурий» (компонента 
ФГИС ВетИС) позволит уйти от то-
тальной физической проверки к 
«риск-ориентированному подходу 
при проведении контрольно-над-
зорных мероприятий».

Основной плюс системы для экс-
педиторских компаний в том, что 
пропадает необходимость предъяв-
лять груз для многократного досмо-
тра контролирующим службам, под-
тверждает президент АСОРПС Миха-
ил Синев. «Прямой экономический 
эффект по итогам года для всего рын-
ка составит порядка 100 млн руб.»,— 
уточняет он. Кроме того, сейчас от-
правители могут предъявить груз в 
любом температурном режиме и не-
обходима его дозаморозка: если уста-
навливается контроль над всей це-
почкой перевозок, эти расходы 
исключаются. Михаил Синев обеща-
ет, что на стоимость экспедиторских 
услуг введение системы не повлияет.

Гендиректор Русской рыбной 
компании (один из крупнейших ди-
стрибуторов рыбы) Дмитрий Дангау-
эр говорит, что для перевозок рыбы 
важны даже колебания минусовой 
температуры: при минус 18–20°С 
продукция хранится нормально, но 
уже при минус 10°С может начать 
выделять жиры. Усиление контроля 
температурного режима — правиль-
ное направление, считает он. Генди-
ректор ООО «Интеллектуальные 
транспортные системы» (участник 
проекта) Борис Щигловский отмеча-
ет, что в результате снизятся потери 
от порчи груза и будет оцифрован 
процесс перевозки. По его словам, 
коммерческие рейсы с новой систе-
мой планируются на ноябрь.

Директор по транспорту Х5 Retail 
Group Кирилл Кузьменко говорит, 
что автотранспорт Х5 уже на 100% 
оснащен температурным датчиками, 
а автотранспорт партнеров — на 90–
95%. Гендиректор холдинга «Росагро-
маркет» Богдан Григорьев отмечает, 
что соблюдение температурного ре-
жима на железной дороге — важный 
аспект, но гораздо большая проблема 
— выстраивание скорых маршрут-
ных поездов, поскольку «для согласо-
вания поездов со сроком доставки в 
пределах одной-двух недель требуют-
ся неимоверные усилия». Внедрение 
повсеместного контроля температур-
ного режима, «конечно же, приветст-
вуется», уточняет топ-менеджер, од-
нако «замыкание технологии на над-
зорные ведомства вызывает некото-
рые опасения с точки зрения рисков 
дополнительной бюрократизации».

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев,  
Анастасия Веденеева

6

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России готовит финансо-
вый рынок к отмене одного 
из основных мировых индика-
торов — LIBOR. Банкам придет-
ся перезаключать много кре-
дитных договоров, условия  
которых так или иначе привя-
заны к Лондонской ставке 
межбанковского кредитова-
ния, но время есть — до конца 
2021 года. Реформа финансо-
вых индикаторов стала миро-
вым трендом после скандала  
с манипулированием LIBOR, 
разразившимся более десяти 
лет назад.

В понедельник Банк России опу-
бликовал перечень иностранных 
эталонных процентных индикато-
ров. «Предполагается, что указан-
ные в перечне безрисковые эталон-
ные процентные индикаторы будут 
применяться в качестве альтерна-
тивных LIBOR (London Interbank 
Offered Rate) и другим индикато-

рам, подлежащим замене в рамках 
глобальной реформы финансовых 
индикаторов, что повысит устойчи-
вость функционирования финансо-
вого рынка»,— говорится в сообще-
нии ЦБ. LIBOR рассчитывается для 
пяти валют (доллара США, фунта 
стерлингов, евро, швейцарского 
франка и японской иены).

Проблема справедливого фор-
мирования финансовых индикато-
ров и наличия процедур, препятст-
вующих манипулированию, осо-
бенно остро встала перед регулято-
рами после глобального финансо-
вого кризиса 2008–2009 годов. Тог-
да триггером послужили выявлен-
ные случаи манипулирования ме-
ханизмом установления ставок по 
основным процентным индикато-
рам денежного рынка по необеспе-
ченным сделкам межбанковского 
кредитования, в частности, LIBOR.

• LIBOR — лондонская межбанков-
ская ставка, широко распростра-
ненная эталонная процентная 
ставка предложения на рынке  
межбанковских кредитов, служа-
щая ориентиром для краткосроч-
ных процентных ставок на гло-
бальном финансовом рынке. LIBOR 
рассчитывается как средняя став-

ка, по которой крупные междуна-
родные банки предлагают необеспе-
ченные кредиты. LIBOR рассчиты-
вается для пяти резервных валют, 
и по каждой валюте рассчитыва-
ется индикативная процентная 
ставка на сроки «овернайт», одна 
неделя, один месяц, два месяца,  
три месяца, полгода и год. 
По словам президента Нацио-

нальной финансовой ассоциации 
(НФА) Василия Заблоцкого, НФА так-
же готовит рекомендации для рос-
сийских участников по переходу от 
LIBOR к альтернативным индикато-
рам. «В рамках проводимой миро-
вой реформы финансовых индика-
торов предполагается, что после 
окончания 2021 года LIBOR может 
прекратить существование, так что 
в оставшееся до указанного срока 
время участникам следует адапти-
ровать использование альтернатив-
ных индикаторов»,— говорит он.

По словам директора департа-
мента инвестиционного бизнеса 
банка «ФК Открытие» Константина 
Церазова, то, что регулятор пред-
принимает шаги по замене LIBOR 
другими инструментами, было 
ожидаемо. «Думаю, банкам дадут 
достаточно времени. Таких догово-
ров у каждого банка много, все-таки 
LIBOR самый распространенный 
индикатор, бумажной работы будет 
много, но технически это реализо-
вать несложно»,— уверен он. Дирек-
тор департамента операций на фи-
нансовых рынках банка «Русский 
стандарт» Максим Тимошенко отме-
чает, что Банк России действует по-
следовательно в русле общемирово-
го подхода по замене изжившего се-
бя индикатора LIBOR на общеприз-
нанные альтернативные процент-
ные индикаторы. «Собственно, ни-
кто и не ждет, когда английский ре-
гулятор предложит свою альтерна-
тиву, банкам необходимо заранее 
переоформить контракты, в кото-
рых использовался LIBOR, а по но-
вым контрактам начинать исполь-
зовать уже новые альтернативные 
индикаторы»,— говорит он.

По оценке экспертов, портфель 
кредитов, которые в той или иной 
степени зависят от рыночных инди-
каторов, превышает 10 трлн руб. 
Большая часть (более 40%) из них 
приходится на займы, привязан-
ные к ключевой ставке Банка Рос-
сии, а около 20% — к LIBOR. Так что 
работа банкам предстоит немалень-
кая, но крупнейшие игроки давно в 
курсе проблемы, и отказ от LIBOR 
может застать врасплох только ка-
кой-нибудь небольшой банк. «От 
Банка России в этом вопросе ничего 
не зависит — и брать деньги, и раз-
мещать их мы будем по тем ставкам, 
которые придут на замену LIBOR»,— 
отмечает собеседник „Ъ“ из числа 
банкиров. Как отмечается в сообще-
нии регулятора, «по мере необходи-
мости Банк России будет актуализи-
ровать перечень альтернативных 
финансовых индикаторов».

Максим Буйлов,  
Полина Смородская

Международные инвесторы значительно 
снизили интерес к рисковым активам. 
За минувшую неделю нетто-отток средств 
из фондов акций развитых стран составил 
$4,6 млрд, из фондов emerging markets — 
$2,6 млрд. Инвесторы сокращают вложения 
и в товарные фонды, ориентированные 
на вложения в нефть, на фоне усилившихся 
рисков замедления мировой экономики  
из-за резкого роста числа зараженных коро-
навирусом. При этом инвесторы наращива-
ют вложения в золото и облигации: в про-
фильные фонды за неделю поступило 
$2,9 млрд и $20 млрд соответственно.

Последние данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR) свидетельствуют об усилении отто-
ков из рисковых активов — фондов акций. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете Bank of America 
(BofA, учитывающего данные EPFR), общий объем 
иностранных инвестиций, выведенных из таких 
фондов на прошлой неделе, превысил $7,2 млрд, 
что на $0,8 млрд больше оттока неделей ранее. 
При этом основной отток средств пришелся на 
фонды развитых стран, тогда как в предыдущий 
период аутсайдерами были фонды развивающих-
ся стран. По данным EPFR, фонды developed 
markets потеряли за неделю свыше $4,6 млрд, а 
фонды emerging markets — $2,6 млрд. Клиенты 
российских фондов на минувшей неделе забрали 
только $23 млн против $57 млн неделей ранее.

Уход инвесторов из фондов акций происходит 
на фоне роста опасений второй волны пандемии 

коронавируса. В конце прошлой недели в США 
ежедневно фиксировалось свыше 40 тыс. новых 
заражений (в два раза больше, чем в среднем в 
мае), а общее количество превысило 2,63 млн чело-
век. Ранее на минувшей неделе Международный 
валютный фонд ухудшил прогноз снижения миро-
вой экономики в 2020 году до 4,9% с 3%. При этом, 
по словам портфельных управляющих, в результа-
те подъема фондовых рынков в апреле — начале 
июня был отыгран мартовский обвал, и теперь на 
негативном фоне «горячие» деньги уходят с рынка. 
Это подтверждают данные EPFR, согласно которым 
больше двух третей оттока ($5,2 млрд) пришлось на 
наиболее спекулятивный класс фондов — ETF. «Ре-
гуляторы расширили меры по поддержке нацио-
нальных экономик, но их влияние сказывается с 
определенным лагом. Рынок уже отыграл их вве-
дение, и теперь в фокусе внимания ускорение тем-
пов распространения коронавируса»,— отмечает 
управляющий активами «Регион Эссет Менед-
жмента» Алексей Скабалланович.

Фиксация прибыли отмечается и в еще одном 
сильно подорожавшем классе активов, который 
может пострадать в случае второй волны панде-
мии,— нефти. По оценке „Ъ“, основанной на дан-
ные BofA, на минувшей неделе клиенты фондов, 
ориентированных на нефть, вывели из них 
$1,5 млрд. Это в два с половиной раза выше оттока 
неделей ранее. В такие фонды инвесторы активно 
заходили во вторую и третью декады апреля, за 
это время вложения составили $8,4 млрд. Расчет 
на частичное восстановление рынка на фоне но-

вого соглашения ОПЕК+ оправдался, и к началу 
июня цены выросли почти в три раза, превысив 
$40 за баррель. В таких условиях с начала месяца 
инвесторы начали сокращать вложения в нефтя-
ные фонды, в результате цены стабилизировались 
в диапазоне $40–45 за баррель. Более важное зна-
чение для рынка имеют планы ОПЕК+ выполнять 
взятые обязательства в полном объеме.

В таких условиях инвесторы вновь увеличивают 
вложения в защитные активы — золото и надежные 
облигации. По данным EPFR, за минувшую неделю 
в облигационные фонды международные инвесто-
ры вложили почти $20 млрд. Фонды, ориентирован-
ные на инвестиции в драгоценный металл, привле-
кли $2,9 млрд — максимальный объем с середины 
мая. В результате котировки золота находятся вбли-
зи максимума с 2012 года, около отметки $1770 за 
тройскую унцию. По словам управляющего партне-
ра Amber Lion Capital Романа Нойхаузера, золото 
привлекает не только на фоне снижения спроса на 
акции, но и в связи с ростом объемов поддержки 
экономик и рынков от правительств и центробан-
ков, что повысило инфляционные ожидания.

Участники рынка считают, что восстановление 
спроса на рисковые активы будет зависеть от мас-
штаба второй волны коронавируса. «Ближайшее бу-
дущее рынков будет в большой степени зависеть от 
того, смогут ли наиболее опасные с точки зрения 
эпидемиологической обстановки страны сдержать 
рост заболевших»,— отмечает управляющий акти-
вами УК «Система Капитал» Константин Асатуров.

Виталий Гайдаев

LIBOR  
не прошел отбор
Один из основных финансовых 
индикаторов прощается с рынком

Инвестиции второй волны
Облигации и золото стали средством от пандемии

Он ожидает заметного ухудшения 
результатов операторов во втором и 
третьем кварталах. Ставки на полува-
гоны уже упали до 700–800 руб. за ва-
гон в сутки, тогда как минимальный 
платеж по лизингу для нового вагона 
— не менее 950 руб. При этом профи-
цит увеличивается, на сеть выходит 
в основном парк с повышенной осе-
вой нагрузкой, поэтому ставки еще 
не достигли дна, полагает господин 
Бурмистров. Он ожидает, что это слу-
чится во второй половине лета. «Как 
будет восстанавливаться рынок, еще 
предстоит увидеть,— говорит он,— 
так как, с одной стороны, государст-
во оказывает масштабную поддер-
жку некоторым грузообразующим 
отраслям, например строительной, а 
с другой — спрос на уголь падает, а 
без расширения провозной способ-
ности БАМа и Транссиба восстано-
вить перевозки угля железной доро-
гой будет крайне тяжело». Он полага-
ет, что на фоне спада рынка будет 
ускоряться процесс консолидации, 
все больше вагонов операторы будут 

переводить из финансового лизинга 
в операционный, чтобы не нести 
обязательств по выкупу, а на рынке 
лизинга увеличится число и объем 
ремаркетинговых сделок.

Заместитель гендиректора ИПЕ-
Ма Владимир Савчук также полагает, 
что ставка оперирования достигнет 
дна к концу лета, а осенью с ростом 
погрузки опять пойдет вверх. «Глав-
ный вопрос — будет ли достигнут 
уровень 2015 года (400 руб. за полува-
гон в сутки.— „Ъ“»,— говорит экс-
перт. По его мнению, этого не прои-
зойдет: парк сегодня существенно 
моложе, чем в 2015 году, доля уже 
амортизированных вагонов намно-
го меньше и уровень расходов, кото-
рый закладывается в цену, куда вы-
ше. По словам господина Сапетова, 
сейчас средний возраст парка — 12,3 
года, по полувагонам — 8,8 года. Экс-
перт полагает, что дно ставки опери-
рования — около 700 руб., но доход-
ная ставка может упасть еще ниже, 
отмечает он, напоминая, что в 2015 
году отдельные крупные компании 
работали с доходностью 200 руб.

Наталья Скорлыгина

Кризис в полном составе
Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ 
в первом квартале 2020 года

 Место в целом По количеству вагонов

 Первый квартал Первый квартал По пере- По грузо- В собствен- В управ- 
 2020 года 2019 года возкам обороту ности лении

ФГК 1 1 2 1 1 1

ПГК 2 2 1 2 2 2

Globaltrans 3 3 3 6 3 6

«Нефтетранссервис» 4 4 4 5 5 4

«Трансойл» 5 5 6 8 6 7

ГК РТК 6 6 8 9 4 5

СУЭК 7 9 5 4 11 8

«Модум-Транс» 8 12 7 3 7 3

«Трансконтейнер» 9 8 12 10 8 9

«Газпромтранс» 10 10 10 12 15 10

«Новотранс» 11 11 9 7 9 12

«Атлант»* 12 14 11 11 14 11

RailGo 13 13 13 17 10 14

УГМК 14 23 15 13 13 15

«ЛУКОЙЛ-Транс» 15 20 18 24  —  17

ТГК 16 18 20 18 20 19

НХТК 17 22 21 21 18 13

«Совфрахт» 18 15 19 25 21 16

«Евросиб СПб» 19 19 22 16 16 18

«Мечел-транс» 20 21 16 15 24 21

*Ранее в рейтинге фигурировал как «ТФМ-Оператор». Источник: INFOLine Rail Russia TOP.

ГЛОНАСС измерит температуру рыбы
За рефрижераторами последят онлайн

с1

Новые правила  
помогут восстановить 

уверенность  
в честности бенчмарков, 

предотвратив  
новые скандалы

— Пьер Граменья,
министр финансов Люксембурга,  

2015 год

Ц И Т А Т А
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Инвестиции передали в доставку
ПЭК планирует поглощать логистических операторов

Рост онлайн-торговли из-за пан-
демии может подстегнуть консо-
лидацию логистического рынка. 
Компания ПЭК планирует инвес-
тировать в приобретение около 
десяти менее крупных логисти-
ческих операторов, что, по экс-
пертным оценкам, потребует 
не менее 1,5 млрд руб. Конкурен-
ты уверены, что на рынке доста-
точно перспектив для органиче-
ского роста и подобные инвести-
ции неэффективны.

ПЭК приобрела петербургскую ло-
гистическую компанию «Ниеншанц 
Логистика» и планирует поглотить 
еще около десяти 3PL-операторов 
(third party logistics — аутсорсинг ло-
гистических услуг), рассказал „Ъ“ 
представитель ПЭК. В компании не 
раскрывают сумму сделки и общий 
объем инвестиций в M&A.

ПЭК наряду с «Деловыми линия-
ми» и DPD входит в топ-3 крупнейших 
компаний в сегменте перевозок сбор-
ных грузов автотранспортом, а также 
операторов логистических площа-
дей, говорит гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров. По 
его оценке, инвестиции ПЭК в M&A 
могут составить не менее 1,5 млрд 
руб. На консолидацию рынка влияет 
быстрый рост бизнеса крупнейших 
интернет-магазинов и маркетплей-
сов и развитие ими сетей выдачи за-

казов, полагает господин Бурми-
стров. При этом конкурентное и цено-
вое давление на частные компании 
усилила «Почта России», повысив ка-
чество услуг и ускорив доставку, что 
позволило ей увеличить долю на рын-
ке международных и российских от-
правлений, добавляет он.

• По данным «СПАРК-Интерфакс», 
выручка работающего под брендом 
ПЭК ООО «Первая экспедиционная ком-
пания» в 2019 году составила 17,2 млрд 
руб., чистая прибыль — 588,5 млн руб. 
По оценке Михаила Бурмистрова, 
в 2019 году выручка выросла более чем 
на 20% и превысила 25 млрд руб. Круп-
нейший совладелец компании — Ирина 
Фирсова с  долей 58,3%.

• Выручка ООО «Ниеншанц Логисти-
ка» за 2019 год составила 55,2 млн 
руб., чистая прибыль — 344 тыс. руб. 
100% компании владеет Владислав 
Цурков, доля которого находится  
в залоге.
Конкуренты ПЭК пока не видят 

смысла в консолидации. В России сей-
час происходит органический рост 
рынка, тренда на укрупнение за счет 
поглощений нет, уверен директор 
службы доставки Boxberry Вадим Иб-
рагимов. Рынок же международной 
логистики в условиях пандемии рабо-
тает «в сокращенном режиме», в ны-
нешней ситуации там тоже нет тен-
денций к слияниям, отмечает он. 

Укрепление доли с помощью покупок 
более мелких игроков господин Ибра-
гимов считает неэффективным реше-
нием, так как «на место десяти погло-
щенных компаний придут двадцать 
новых». Более логичны в условиях ро-
ста рынка партнерства без поглоще-
ния конкурентов либо расширение за 
счет франчайзинга, полагает он.

На рынке доставки посылок и 
трансграничной торговли появляют-
ся и исчезают небольшие курьерские 
службы, но пока не обозначился стра-
тегический игрок, который бы мог 
скупать мелкие компании, говорит 
коммерческий директор СДЭК Мак-
сим Толстобров. Сейчас службы до-
ставки пытаются развиваться по при-
меру крупных площадок, таких как 
Сбербанк, «Яндекс», Mail.ru Group 
или Ozon, которые рассматривают 
рынок e-commerce по всем направле-
ниям, а не исключительно в логисти-
ке, отмечает он.

На рынке есть тренд на формиро-
вание комплексных решений, что 
происходит как за счет консолида-
ции, так и за счет партнерств, подтвер-
ждает представитель «Почты России». 
Так, сама госкомпания теперь оказы-
вает услуги в странах отправителя, а 
не только после прохождения тамож-
ни в России, в том числе через партне-
ров и подрядчиков.

Юлия Степанова

На пандемию смотрят  
с неудобрением

с1Эти факторы не сможет компен-
сировать даже ослабление рубля, ко-
торое выгодно российским произво-
дителям, продающим удобрения в 
основном на экспорт. В НРА отмечают, 
что компании с рублем в качестве ва-
люты отчетности и валютным долгом 
фиксируют убытки за счет отрица-
тельных курсовых разниц, а также ро-
ста долговой нагрузки, что может не-
гативно сказаться на их привлека-
тельности на рынке заемного капита-
ла. Между тем у крупнейших игроков 
долги в основном валютные: на 31 
марта 98% долга «Фосагро» было номи-
нировано в долларах и евро, у «Акро-
на» — свыше 70%, у «Уралкалия» — 
около 88%. По оценке НРА, в 2020 году 
долговая нагрузка большинства пу-
бличных российских производите-
лей удобрений вырастет. Так, при со-
хранении текущих ценовых тенден-

ций к концу 2020 года соотношение 
общего долга к EBITDA «Фосагро» мо-
жет приблизиться к 3 (на конец 2019 
года — 1,8), у «Акрона» — превысить 
3,5 (на конец 2019 года — 2,6), у «Урал-
калия» — превысит 4 (на конец 2019 
года — 3,3).

В целом, считает Андрей Лобазов 
из «Атона», рынок удобрений постра-
дал из-за коронавируса в меньшей 
степени, чем другие отрасли, так как 
удобрения имеют критически важ-
ную значимость для продовольствен-
ной безопасности. Несмотря на это, 
мировой спрос на удобрения может 
снизиться в 2020 году из-за снижения 
платежеспособности фермеров и на-
рушения цепочки поставок. Эксперт 
отмечает, что на этом фоне внутрен-
ний рынок, исторически малозначи-
мый для крупнейших российских 
производителей удобрений, стано-
вится для них все более привлека-
тельным.

Это подтверждают расчеты НРА: в 
2019 году поставки удобрений на 
внутренний рынок увеличились на 
14,5% — до рекордных 9,5 млн тонн, 
а по итогам первого квартала 2020 го-
да они выросли уже на 38% — до 
1,2 млн тонн. Повышению привлека-
тельности российского рынка спо-
собствуют действующий режим «ан-
тисанкций» и господдержка аграр-
ного сектора, отмечают в НРА. Поми-
мо этого, в мае правительство внесло 
минеральные удобрения в перечень 
грузов, железнодорожная перевозка 
которых субсидируется, что также 
поддержит внутренних производи-
телей. В то же время, по данным 
Минсельхоза, в 2019 году на фоне 
низких цен российские фермеры за-
купили удобрений на 14% больше 
своих потребностей, что может сдер-
живать рост внутреннего спроса в 
2020 году.

Ольга Мордюшенко

Электронные сигареты 
сворачиваются

Принятие законопроекта в дорабо-
танной версии либо вынудит Juul уй-
ти с российского рынка, либо заста-
вит снизить долю никотина в своих 
устройствах, говорит источник „Ъ“ на 
табачном рынке. Он напоминает, что 
ранее из-за высокого содержания ни-
котина электронные сигареты Juul 
были запрещены в Израиле. 

В результате снижения концент-
рации никотина в жидкости для 
ЭСДН электронные сигареты не смо-
гут конкурировать с обычными и 
обеспечивать достаточное количест-
во никотина для удовлетворения ку-
рильщиков, опасается гендиректор 
Juul Labs в России Виктор Украин-

ский. По его мнению, это приведет к 
сокращению темпов перехода на по-
тенциально менее вредные альтер-
нативные продукты и может заста-
вить бывших курильщиков вернуть-
ся обратно к сигаретам. Долю Juul на 
российском рынке ЭСДН, а также та-
бачном рынке в целом в компании 
не раскрывают.

Предполагаемый запрет может 
коснуться и крупнейшего в России 
производителя традиционных сига-
рет — Japan Tobacco International (JTI, 
марки Winston, Camel и пр.). Компа-
ния продает электронное устройство 
Logic Compact, доля никотина в кото-
ром находится в диапазоне от 10,5 до 
50 мг. Директор по связям с органами 
власти JTI в России Василий Груздев 

считает ограничения научно необо-
снованными. По его мнению, вопрос 
содержания никотина относится к 
техническому регулированию, а не к 
законодательству, контролирующему 
оборот продукции. 

Заключительная версия законо-
проекта также предполагает полный 
запрет на продажи в России некури-
тельной никотиносодержащей про-
дукции — никпэков. Ранее предпола-
галось разрешить их продажу только 
в аптеках. Директор департамента по 
работе с госорганами «БАТ Россия», в 
портфеле которой есть никпэки LYFT, 
Олег Барвин предупреждает, что в слу-
чае запрета продукция будет постав-
ляться в Россию нелегально. 

Мария Котова

«Газпром-медиа»  
перезагрузил команду
Соратники Дмитрия Чернышенко покинули холдинг

В холдинге «Газпром-медиа» 
(управляет НТВ, ТНТ, «Автора-
дио», «Эхо Москвы» и др.) обнов-
ляется команда топ-менедже-
ров. Заместители гендиректора 
Татьяна Доброхвалова, Денис 
Секачев и Алексей Краснов, ра-
ботавшие с бывшим главой хол-
динга Дмитрием Чернышенко, 
уволились. Их заменят ставшие 
ранее советниками нового ген-
директора Александра Жарова 
Светлана Фефилова, Рубен Ога-
несов и Юлия Голубева. Новое 
руководство займется оптими-
зацией затрат из-за кризиса, 
\говорят источники „Ъ“.

Три заместителя гендиректора 
«Газпром-медиа» — Татьяна Добро-
хвалова, Денис Секачев и Алексей 
Краснов — написали заявления об 
уходе по соглашению сторон 26 ию-
ня, рассказали источники „Ъ“. Их 
уход подтвердила и пресс-служба 
холдинга. Вместо них гендиректор 
«Газпром-медиа» Александр Жаров 
назначил Светлану Фефилову, Рубе-
на Оганесова и Юлию Голубеву.

Бывший топ-менеджер «СТС Ме-
диа» Светлана Фефилова, по словам 
источников „Ъ“, отвечает за финан-
совый блок, юридическую службу и 
ряд других процессов — она вступа-
ет в должность 30 июня. Экс-дирек-
тор по маркетингу «Почты России» 
Рубен Оганесов будет курировать 
производство контента в новом ста-
тусе с 17 июля. Полномочия Юлии 
Голубевой, бывшего директора ради-
охолдинга «Крутой Медиа» (Love 
Radio, «Такси FM» и др.), включают 
«развитие коммерции в радио» — 
она назначена заместителем генди-
ректора с 13 июля. Все трое уже рабо-
тают в холдинге в статусе советни-
ков, сообщал „Ъ“ 16 июня. Перед но-

вой командой стоит «задача по повы-
шению эффективности бизнеса хол-
динга и поиску новых источников 
синергии между входящими в него 
активами», заявил Александр Жа-
ров, процитированный в сообще-
нии холдинга.

• В «Газпром-медиа» входят телека-
налы ТНТ, НТВ, «Пятница», радио-
станции «Авторадио», «Юмор FM», 
«Эхо Москвы», издательский дом  
«7 Дней», кинокомпания «Централ 
Партнершип», видеосервис Premier 
и другие активы. Выручка холдинга 
за 2019 год составила 98,1 млрд руб., 
за первый квартал 2020-го — 
24,9 млрд руб.
Татьяна Доброхвалова курировала 

в холдинге стратегическое и корпо-
ративное развитие, управление пер-
соналом, юридическую службу и кор-
поративные коммуникации, Денис 
Секачев — вопросы поддержки биз-
неса и IT, Алексей Краснов — финан-
сы, продажи рекламы, радиобизнес, 
оператора «НТВ-плюс» и цифровую 
трансформацию. Все трое — давние 
соратники Дмитрия Чернышенко и 
пришли в холдинг из оргкомитета 
«Сочи-2014», который он возглавлял.

Господин Чернышенко в начале 
года ушел из «Газпром-медиа» в кре-
сло вице-премьера правительства 
РФ. Александр Жаров возглавил хол-
динг в марте 2020 года и с тех пор на-
значил своим первым заместителем 
Светлану Баланову из IT-компании 
IBS. Она продолжает отвечать за стра-
тегическое и корпоративное разви-
тие, IТ и цифровую трансформацию.

Один из топ-менеджеров «Газ-
пром-медиа» говорит, что после ухо-
да Дмитрия Чернышенко «предпола-
галось, что его команда меняться не 
будет». «Александр Жаров формиру-
ет свою команду. Это говорит о том, 
что у него есть достаточные полно-
мочия и в должность он вжился. Учи-
тывая широкую сферу интересов 
„Газпром-медиа“, формирование ко-
манды происходит на сбалансиро-
ванной основе, с учетом интересов 
разных групп влияния в медиасфе-
ре»,— полагает глава совета директо-
ров кадровой группы TopContact Ар-
тур Шамилов. Перед «Газпром-ме-
диа» стоит задача цифровизации 
бизнеса, считает он.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом 
назначений, говорит, что в первую 
очередь господин Жаров стремится 
оптимизировать затраты (этим зай-
мется госпожа Фефилова) и «разо-
браться в контентных командах и 
производстве». Новое руководство 
заинтересовано в большей прозрач-
ности в сегменте производства и за-
купок контента, поясняет собесед-
ник „Ъ“. Всех троих господин Жаров 
знал лично и поэтому выбрал, гово-
рит его знакомый.

По словам собеседника в «Газ-
пром-медиа», некоторым продюсе-
рам телеканалов холдинга уже объя-
вили о сокращении производства и 
фонда оплаты труда в связи с кризи-
сом на рекламном рынке, но кон-
кретных деталей они ждут от встре-
чи с господином Жаровым.

Анна Афанасьева
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Самиздат обернули в бумагу
«Литнет» начал издавать книги в офлайне

Онлайн-сервис «Литнет» начал 
выпускать книги своих авторов 
в бумаге. В течение 2020 года 
должны выйти около 20 книг 
в партнерстве с «Эксмо» и други-
ми офлайн-издательствами. 
На фоне пандемии спрос, на-
против, перемещается в он-
лайн, предупреждают участни-
ки рынка, но «Литнету» проект 
поможет привязать к себе попу-
лярных авторов.

«Литнет» совместно с издательст-
вами «Эксмо» и Т8 Rugram начал из-
давать на бумаге под брендом Litnet 
Publishing популярных авторов пло-
щадки, рассказал „Ъ“ представитель 
сервиса. В компании подчеркивают, 
что речь идет не о так называемой 
печати по требованию, а о «полно-
весных тиражных публикациях». 
Уже издано шесть книг, в течение го-
да планируется выпустить 20, они 
уже продаются в онлайн-магазинах 
«Лабиринт» и Book24, сети «Читай-го-
род» и других, сообщили в «Литне-
те». Главная задача Litnet Publishing 
— «стимулирование дальнейшего 
сотрудничества с авторами, привле-
чение опытных писателей, а также 
талантливых новичков», уточнили в 
компании.

«Эксмо» в рамках партнерства из-
даст около десяти книг сетевых авто-
ров в бумаге, одновременно с этим 
некоторые авторы «Эксмо» будут пу-
бликоваться на «Литнете» в электрон-
ном формате, рассказала директор 
редакции художественной литерату-
ры издательства Александра Шипе-
тина. «Для обеих сторон это скорее 
эксперимент, нежели значимые про-
дажи, хотя мы и не исключаем, что 
среди произведений сетевых авто-
ров может оказаться бестселлер»,— 
отметила она.

Как сообщал „Ъ“ 25 июня, после 
ослабления карантинных мер в Рос-
сии книжный рынок не перешел к 
восстановлению, а продолжил паде-
ние из-за низкой покупательской ак-

тивности. С марта из-за закрытия 
книжных магазинов российские из-
датели ежемесячно теряли около 70% 
доходов, а к концу года рынок может 
сократиться на 25%, или 15 млрд руб., 
от выручки прошлого года.

Закрытие книжных магазинов за-
метно повлияло на продажи многих 
печатных книг, но аудитория элек-
тронной платформы может помочь 
продажам в офлайне, считают в «Лит-
нете». Одна из целей «Литнета» еще и в 
том, чтобы его популярные авторы не 
уходили печататься в другие изда-
тельства, указывает собеседник „Ъ“ на 
книжном рынке.

• По собственным данным, ежеднев-
ное число пользователей Litnet.com 
с оставляет 400 тыс. За весь май 
у этого сайта было 28,1 млн посеще-
ний, свидетельствуют данные 
SimilarWeb. Оборот от продаж книг 
на русском языке составляет около 
60 млн руб. в месяц, 70% из которых 
приходится на выплаты авторам, 
остальное — комиссия «Литнет», 
 говорит представитель компании. 
По его словам, вклад России в обороте 
не превышает 50%.
В 2019 году объем книжного рынка 

составил 60,7 млрд руб., показав рост 
на 3%, говорится в отраслевом отчете 

Роспечати. Объем рынка электрон-
ных книг вырос на 35% и составил 
6,51 млрд руб. по итогам года, а сово-
купный доход издателей от реализо-
ванных тиражей достиг примерно 
21–22 млрд руб. «На сегодняшний 
день доля цифровых книг — менее 7% 
от общего объема всего рынка. Даже 
при высокой динамике роста, кото-
рую демонстрирует сегмент, он вряд 
ли может значимо изменить структу-
ру книжного потребления, где прева-
лирует бумажный носитель. Однако 
аудитория онлайн-сервисов активна, 
и мы должны предлагать ей разные 
сценарии покупки»,— отмечает Алек-
сандра Шипетина.

Пока такой формат работы с сами-
здатом все-таки больше маркетинг, 
чем бизнес, считает гендиректор 
Bookmate Андрей Баев. «Вероятно, это 
2–3 тыс. экземпляров для фанатов. 
Тем не менее самиздат имеет большое 
будущее, но скорее в формате печати 
по требованию, чем в традиционном 
виде»,— отмечает он.

Несмотря на выход из карантина 
и открытие книжных магазинов, на 
рынке продолжается перераспреде-
ление в сторону интернет-продаж, 
говорит гендиректор группы компа-
ний «ЛитРес» Сергей Анурьев: «Даже 
те читатели, кто обычно совершал 
покупки офлайн, стали делать выбор 
в пользу онлайна». Кроме того, элек-
тронные и аудиокниги все еще де-
шевле бумажных, что важно в усло-
виях падения реальных доходов, до-
бавляет он. «Поэтому ближайшие не-
сколько месяцев могут быть не самы-
ми перспективными для запуска бу-
мажного проекта. Однако в дальней-
шем это направление может начать 
расти»,— рассуждает господин Ану-
рьев. «ЛитРес», по его словам, в буду-
щем также не исключает создания 
«полноценной экосистемы для неза-
висимых авторов» за счет дополне-
ния существующих проектов изда-
нием бумажных книг.

Дмитрий Шестоперов

Читатель никуда не ушел  
во время карантина. 
Продажи книг онлайн 
выросли с 23% до 50%

— Сергей Степашин,
глава Российского книжного союза,  

5 июня (цитата «Интерфакс»)
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